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НИЖНИЙ ТАГИЛ. На избира- 
тельном участке №17 впервые 
выступили перед своими изби
рателями молодые коммуни
сты, рабочие сбопочного цеха 
Уралвагонзавода Валерий Ми
ронов и Валерий Шалин. Они 
в первый паз выдвинуты кан
дидатами. Именно на этом из- 
бипательном участке ведет 
агитационную работу коллек
тив их цеха — таким образом, 
перед избирателями ртчитыва? 
лись не только кандидаты в де
путаты Дзепжинского район
ного Совета, а весь большой 
коллектив цеха.

Вчера тагильчане встреча
лись с кандидатами в депута
ты областного Совета заведую
щим областным отделом не
полного обпазования В. Ф.
Неустооевым, 
председателя

заместителем 
облисполкома
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На днях в животноводческом 
городке Подгорновского отде
ления совхоза «Красноуфим
ский» проходили соревнования 
мастеров машинного доения. 
Сюда сьехались опытнейшие 
доярки Ачитского и Красно- 
уфимского районов. Рядом с 
известными мастерами пока
зывали свое умение и девуш-

Будущие 
ревновались 
грамме, что 
ра, только

животноводы со-

И

должна была

по той же про- 
опытные масте-
каждая из них
подоить не две

коровы, а одну.

Приятно было посмотреть, 
как проворно работают де-

блема продукции объедине
ния «Уралобувь» действи
тельно стоит подобно непри
ступным горам.

Один из «перевалов», ко
торый в последнее время бе-
рут обувщики, 
одной модели

ки — 
бригад.

Из I

члены ученических

Криулинской средней

вушки, как они 
отстать от своих 
РУГ.

А когда, после

стараются не 
старших под-

окончания со-

с одного I 
борьба за

вида

— переход с 
на другую, 
на другой.

ликвидацию по-
терь при этом переходе, ко
торые — все-таки без циф-

ПЕРЕХОД
года, к примеру, их ' прошло 
две — по' особо сложной и 
важной операции — строч
ке канта. Тридцать работниц 
потока'(из пятидесяти) обу
чены трем-четырем смеж
ным операциям.

.10
- Громадное, нужное де- 
начали девчата Секир-

ЧЕРЕЗ «АЛЬПЫ» жицкой,’ говорит началь-

А. С. Тележуном, г дмпектором 
Уоалвагонзавода И. Ф. Крутя- 
НОПЫМ.

Прошли встоечи на многих 
избиоательных участках. Та- 
гильчане говорили на них о 
том. какие большие перемены 
произошли на поедпоиятиях и 
в гоооде. как улучшились ус
ловия труда, отдыха и быта 
'"о воемени последних выбооов. 
Но и говорили о своих поже
ланиях сделать еще много доб-

школы Красноуфимского райо
на приехали сюда • комсомол
ки-десятиклассницы Валя Ко
бякова и Люда Фролова. Изу
чая основы сельского хозяй-
ства, они трудятся в 
водческом звене и 
шенстве изучили

животно- 
в совер- 
нелегкую

профессию доярки.
Программа проходивших со

ревнований была трудной. В 
судейском листе — сорок 
граф с описанием операций, 
которые должны были выпол
нить соревнующиеся.

ревнования, на пьедестал по
мета поднялись победительни
цы: Валентина Ивановна Вол
кова из Афанасьевского сов
хоза, Евгения Александровна 
Кована, доярка Криулинской 
МТФ, и Татьяна Петровна Ша- 
шмурина, доярка Тюшинской 
фермы, рядом с ними заняла 
место Валя Кобякова, добив
шаяся первенства в соревно
вании среди доярок учениче
ских бригад. Люде Фроловой 
присуждено второе место.

В. ТУЛИН.

КОРМАМ —ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
СТРАДА СЕНОКОСНАЯ

Механизаторы совхоза «Ка
линовский» Камышловсного 
района закончили посевную
кампанию
Горячая 
нельзя

одними из первых.
пора миновала, но 

сказать, что хлопот у
калиновских хлеборобов уба
вилось. Засушливая погода 
способствует росту сорняков, 
поэтому земледельцы хозяйст
ва все силы направили на об-
работку всходов зерновых и 
кормовых культур. Пример в 
работе показывает --------
тракторист Владимир 
Сейчас на его счету

молодой 
Обухов. 

95 гекта-
ров корнеплодов и 132 гектара 
гороха, которые он обработал 
полихлорпиненом.

Вторая, не менее важная за
дача, с которой должны спра
виться калиновцы, это заго
товка кормов для обществен
ного животноводства. На днях 
прошло общее собрание меха
низаторов кормозаготовитель
ных бригад и звеньев, на кото
ром был разработан план сено
косной страды. Особое внима
ние уделено созданию дополни
тельной кормовой базы. Так, 
калиновцы решили собрать в 
этом году 4,5 тонны веточного 
корма, более 17 тонн крапивы. 
Травы будут скашиваться в 
болотистых и труднодоступных 
местах.

ры тут не обойтись
прошлом году составили око
ло 25Ъ тысяч пап.

Итак, головное предприя
тие объединения. Цех № 7 — 
модельной обуви. Девятый 
швейный поток, смена «Б». 
Сюда с февраля зачастили
представители 
объединения

’ ности. «Почин 
того швейного 
Секиржицкой»

многих служб 
и обществен- 
мастера девя- 
потока Л. М.

ливает аншлаг, 
цифру, которая

останав- 
и первую 
поражает.

записываешь здесь: более 
ста Ti/сяч пар обуви может 
выдать сверх плана объеди
нение. если по методу Се-
киржицкой ликвидировать
потери при переходе, с одной 
модели на другою.

Пожалуй, только побывав 
здесь, по-настоящему почув
ствуешь, скольких трудов 
стоят наши ботинки или са
ложки. Можете предста-
вить — более ста рук прохо
дят они, прежде чем из ли
ста кожи получатся «лодоч
ки», босоножки «а ля фран-
се», ботинки 
с кие.

Сложнейшее 
во, тем более

зимние муж-

производст- 
в модельном

• БЮРО

КОНТРОЛЕМ

СТРОИТЕЛЬСТВО

ПТУ

• БЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ •-

о
2 а

под

цехе. И... зависит оно, бук
вально от «дуновения ветер
ка», как иногда" выражаются 
обувщики, имея в Ниду мо
ду. Вот эта зависимость бо
лее всего и сказывается на 
переходе с одной модели на 
другую. Два, три- дня прнх'о-

кое-где терять обувщикам на 
это. Для участка, напри
мер, — это около тысячи 
потерянных пар. Чем чаще 
переход, тем больше потерь. 
Но ведь за модой надо по 
спевать, надо!

— Восемь новых моделей 
освоил с начала года поток 
Лидии Михайловны,. — рас
сказывает секретарь парт
бюро седьмого цеха В. В. 
Чабан, — и все переходы — 
без потерь. В итоге на сего
дняшний лень сверх плана 
пошито 4399 пар заготовок.

— Что мы делаем? До то
го, как запустить модель в 
массовое производство, про
пускаем опытные партии с 
технологом и модельером, — 
говорит Секиржицкая. — 
Bcç вместе учитываем, изу
чаем особенности конструк
ции и при заказе реза
ков обращаем на это внима
ние. Зная мастерство и воз
можности каждого рабочего 
иа потоке, продумываю рас
становку. Советуюсь с наибо
лее опытными, часто они са,- 
ми подают ценные предло
жения.

Лидия Михайловна гово
рит уже об организации са
мой работы, но много ее идет 
еше до этого. Для беспере
бойного снабжения потока 
кроем заключен договор со
дружества с бпиг^дой за
кройщиков Т. И. Байковой. 
За три месяца («Не за три 
дня. как бывало раньше»,~ 
говорила В. В. Чабан) до Пе
рехода добивается мастер 
компоновки оборудования и 
методики технологического
ффрдейСа. чтобы ‘евоёвфе'меп-

СТРОЙКА
ОЖИЛА

Встречи со старыми знако
мыми зачастую бьтвают при
ятными. особенно когда есть 
о чем поговорить по-деловому. 
На сей раз начальник строи
тельного управления № 1 тре
ста «Уралалюминстрой* Ефим 
Захарович Шустерман оказал
ся гостеприимным хозяином. 
С гордостью возил он нас по 
объектам каменск-уральского 
ГПТУ № 64. показывал, как 
развернут фронт работ, на
сколько изменилась стройка за 
три прошедших месяца после 
опубликования рейдового ма
териала «Пасынки», где крити
ковалось это самое строитель
ное управление.

Отрадно было видеть, как 
оживилась стройка. За три ме
сяца строители СУ № 1 дей
ствительно выполнили боль
шой объем работ.

В уыебном корпусе были за
стеклены окна, настланы полы, 
установлена столярка, закан
чивали работу сантехники.

На общественно-бытовом 
блоке завершаются кровель
ные работы. Но главное, что 
радовало нас, — фундамент 
под учебные мастерские был 
заложен. А рядом, гордо вы
тянувшись, красовался кран, 
тот самый, о котором три ме
сяца назад мы спорили — дей
ствующий он или нет.

— А как же? Два месяца без 
передышки трудится, — сказал 
начальник СУ-1.

Стройка ГПТУ № 64 вошла в 
нормальное рабочее русло. 
Деловой ее ритм ощущался 
во всем: и в перестуке молот
ков, и в груженном шлаком 
транспортере, и по огням 
электросварки. Только вот ра
бочих на стройке было мало
вато.

— Завтра перебросим еще 
одну бригаду, — заверил нас 
Ефим Захарович.

И на сей раз мы поверили 
обещаниям начальника строи
тельного управления, потому 
что он на практике доказал, 
что за словом есть и дело.

Да, последняя встреча со 
строителями была для нас 
очень приятной. И мы с удо
вольствием отдали бы СУ № 1 
«пальму первенства» по строи
тельству ПТУ, если бы совсем 
«не кстати» не натолкнулись на 
план освоения средств капи
таловложения.

За четыре месяца строители 
СУ N2 1 освоили 94 тысячу 
рублей из годового заданий

400 тысяч. В том числе на 
строительстве учебных мастер
ских, которые являются едва 
ли не самым главным объектом 
для ГПТУ № 64, всего 12 ты
сяч.

— Почему так мало? — уди
вились мы.

— План таков, — ответили 
нам строители.

Нет, нет, мы не предъяв
ляем здесь претензии к строи
тельному управлению № 1, 
это компетенция треста «Урал
алюминстрой». А потому мы и 
обращаемся к управляющему 
трестом «Уралалюминстрой» 
Алексею Константиновичу По
лякову с вопросом: почему за
нижен план освоения средств 
капиталовложений? Объекты 
эти пусковые в третьем квар
тале 1973 года, то есть оста
ется всего-навсего три-четыре 
месяца до ввода нового учеб
ного комплекса ГПТУ № 64 в 
эксплуатацию. А если же ра
ботать по трестовскому плану, 
сроки сдачи объектов отодви
гаются на неопределенное 
время.

Задержать строителей
СУ № 1 также может и по
ставка оборудования. Заказ
чики — Уральский алюминие
вый завод и ГПТУ № 64 —все 
еще не дали заявки на необхо
димое оборудование.

Итак, строители СУ № 1, 
понимая важность пуска объ
ектов ГПТУ № 64 в срок, акти
визировали здесь работы. Од
нако одного энтузиазма 
строителей мало. Здесь требу
ется направленное, четко ор
ганизованное действие и за
казчиков — Уральского алю
миниевого завода и дирекции 
ГПТУ № 64.

И только тогда, и только при 
этом условии можно надеять
ся, что учащиеся ГПТУ •№ 64 
наконец получат долгождан

ный подарок к началу учеб
ного года ■— новый учебный 
комплекс.

Рейдовая бригада редак
ции «На смену!»: И. СВЕТ
ЛИЧНЫЙ, заместитель на
чальника областного уп
равления профтехобразо
вания, А. НАДИН, первый 
секретарь Красногорского 
райкома ВЛКСМ Каменска- 
Уральского, А. ТАШБУЛА- 
ТОВА, наш спецкор.

но обучить ПОШИВЩИЦ НОВЫМ 
операциям. Не менее чем за 
пять дней до перехода на но
вую модель поток имеет весь 
инструмент, оснастку, фур
нитуру.

Почин Секиржицкой. 
случайно речь идет об 
пом человеке. Мастер 
швейно-обувном деле — 
гура заглавная.

«Лидия Михайловна
киржицкая

Не 
од- 

в 
фи-

Се-
мастер знаю-

щий. Она прекрасно разби
рается в обувном деле. Я 
давно убедилась в этом, по
тому что работаю техноло
гом на их потоке,—пишет в 
газете «Уральский обувщик»
Н. п. Обвинцева,
нер центральной
рии.

, инже-
,лаборато

Лидия Михайловна
всегда очень глубоко, прямо-
таки 
во все

скрупулезно вникает 
тонкости и детали

производства.
Приведу несколько приме

ров. Как и все технологи, на 
каждую новую модель я пи-
шу 
ки. 
гих 
Да

методику сборки заготов- 
Я знаю, на многих дру- 
участках мастера никог- 

не вносят своих попра-
вок в методики, принимают 
их как есть. Моя методика, 
после ознакомления с нею
Секиржипкой, пестрит по- 

Технолог обычноправками, 
составляет 
сание по

методическое опи-
«узлам», Лидия

Михайловна требует, чтобы 
все было расписано по опе
рациям. Учитывая поправки 
мастера, я переписываю ме
тодику начисто. Чистый эк-
земпл яр Се^иржицкая
пременно читает

не-
ме-

Двадцать шесть лет рабо
ты, из которых более два
дцати — мастером потока — 
это громадная школа опыта. 
Но при нелегком труде на 
конвейере, специфике его на 
женском предприятии нема
лую роль играет и организа
торский воспитательный та
лант. II здесь можно приве
сти Множество примеров, как 
растут в «школе» Секиржнц- 
кой молодые швейницы, 
кстати, которых сегодня на 
потоке — добрая половина. 
Три года работает здесь 
строчплыцица Надя Труфа
нова. а уже имеет четвертый 
разряд, ■ овладела пятью 
смежными операциями. Не
давно она стала кандидатом 
в члены КПСС, и во время 
поиема одним из убедитель
ных слов ее характеристики 
были: «работает у мастера

ник цеха-Н. А. Сысенко. — 
Вся -подготовка и сам пере
ход без потерь заставляет 
четко работать все’ службы 
и цехи предприятия, начиная 
с отдела снабжения и höh-
чая центральной 
рией.

Восхождение.
лее штурм (здесь

лаборато-

а тем- бо- 
— в хоро-

шем смысле слова), всегда 
сопряжено с трудностями. 
Не без них приходится со
вершать переходы и швей- 
ницам. То встает в объеди
нении «японский вопрос» — 
о качестве японского лака. 
То производственный отдел 
не выдерживает графики на 
пошив новых моделей и не 
идет ритмичность производ
ства. Постоянно страдают 
обувщики от поставок и низ
кого качества кожи, обращая 
свои надежды к Камышлову.
где очень, 
строится 
вод.

правда, медленно 
кожевенный за-

Секиржицкой». Отличная
работница —. Людмила Ро
манова.

— Вообще, 
надо многих, 
ся мастер.

называть 
улыбает- 
так■ как

Однако полпути к «Аль
пам» пройдено успешно.

В социалистических обя
зательствах потока Ко 9 — 
коллектива коммунистиче
ского труда и имени 50-ле-
тия СССР на 1973 год, по

-юго для лютей. 
Эти намазы были
путствием 
народа.

АСБЕСТ, 
собралось 
датами в 
состоялась 
лы № 2.

для

Много

для города, 
пеовым на- 

избранников

асбестовцев
на встречу с ианди- 

депутаты, которая 
в агитпункте шко-

Здесь
поедоставилась 
поговорить со 
датами, среди

избирателям 
возможность

своими нанди- 
которых есть

люди с большим опытом рабо
ты и молодежь, оабочие, интел
лигенты. партийные работни
ки. По избирательному округу 
№ 129 кандидатом в депутаты 
городского Совета выдвинута 
Марьян Шафовна Карымова, 
председатель городского коми
тета народного контроля. 
Встретились избиратели еще с 
одним кандипатом в депутаты 
городского Совета — врачом 
Зинаидой Сергеевной Беловой.

Особенно памятной была эта 
встреча для кандидата в депу
таты Свердловского областно
го Совета депутатов трудя
щихся Татьяной Кокшаровой.
Она штунатуп-маляр, тру-
дится в строительном управле
нии N» 2, ударник коммунисти-
ческого труда, 

семье. <сама
Выросла в ра-

ГПТУ. Комсомолка
закончила 

Кокшарова
вепет I 
работу.

большую общественную

ДВАДЦАТЬ АЕТ

изделия наши — дело рук 
всего потока. От каждого 
зависит, как идет модель. •

И тут пришла пора ска
зать и о переходах иных, о 
«мостике», который сейчас 
переброшен от производства 
к жизни внутри коллектива. 
Вся подготовка к выпуску 
повой модели, перестановки 
оборудования, изменения в 
технологии заставляют каж
дого рабочего на потоке вла
деть пятью-шестью смежны
ми операциями. Для этого 
работают курсы целевого на- 
значения, поовопятгя пшлчы

нее внимательно» нача.передового опыта

I Ж

приходится еще

огполюсй

НА СЕССИИ СЭВ
ПРАГА. В обстановке 

полного взаимопонимания и 
братской дружбы работает в 
Праге XXVII сессия Совета 
Экономической Взаимопомо
щи. Делегации всех стран— 
членов СЭВ обсуждают во
просы дальнейшего развития 
и совершенствования сотруд
ничества, вопросы претворе-, 
ния в жизнь положений 
комплексной программы со
циалистической экономиче-

значительное место в вы
ступлении уделил вопросам 
развития машиностроении 
д.1Я легкой и пищевой про
мышленности.

Заместитель премьер-ми
нистра республики . Куба 
К. Р. Родригес выразил бла
годарность странам—членам 
СЭВ за помощь Кубе в раз
витии промышленности . и 
заявил, что республика вне-

катастроф служит так называе
мый «черный ящик», находя
щийся на самолете, в котором
содержатся автоматические
регистрирующие устройства, в 
том числе магнитофонная и
фотопленки, 
ход полета.

фиксирующие

Как передает агентство

;а

разделу эффективности, за
писано: «освоить без потерь 
16 новых моделей, что по
зволит выпустить сверх пла
на 15.300 пар обуви, завер
шить к. 1 декабря годовой 
план». Свыше четырех ты
сяч пар уже имеется на сче
ту потока (в целом по це
ху — 29.800). ! Самое . глав
ное — переход йа новые мо
дели без потерь поддержали 
швейники еще трех цехов 
объединения. Поток Секир
жицкой. выпускающий мо- . 
дельную обувь, показал хо
рошую «модель» и в смотре 
резервов производства.

А. ШАРАПОВ.

НЕ ТАК УЖ МААО
ß механическом 

пинского завода
цехе Сара- 

кузнечно-
прессового оборудования мне 
сказали, что Людмила Трифо-
нова будет работать во 
рую смену.

Несколько поворотов по 
биринтам улиц поселка — 
остановился у углового

вто-

ла- 
и я 
до-

ла по улице Труда. Не успел 
закрыть за собой калитку, а

спешиланавстречу мне уже
■пожилая женщина, мать Лю-
ды. Вышла и сама 

И мать Люды и
Люда.

сама она

сет свой вклад в
рию комплексной 
мы.

Значительная

реализа- 
програм-

часть вы-

УВЛЕЧЕННАЯ
ПОИСКОМ

Каменск-Уральском
обработки цветных

заводе
металлов на-

считывается около двухсот моло
дых рационализаторов. Половина 
из ни^ — комсомольцы.

В волочильном цехе работает 
технологом Люция Мифтакова. 
Она — секретарь комсомольской 
организации. И когда на собрании 
заходит речь об участии молоде- 
:ки в поиске резервов роста эф
фективности производства. Люция 
во весь голос говорит о пассив-

Критиковать того, кто цедооце-
пинает техническое творчество, у 
Люпин есть все основания: во-
первых, она молодежный вожак 
и. во-вторых, активный рацио
нализатор. По ее задумке, напри
мер. изменен режим отжига ни
келевой и других видов прово
локи из цветного проката. А всего 
с начала пятилетки Л. Мифтакова 
подала четыре рационализатор
ских предложения.

На снимке Н. ЗАНКИНА: Л. Миф- 
танова за работой.

удивлялись: почему именно
'ее; Людмилу Трифонову, вы- 
.двинули кандидатом в депута
ты областного Совета. Мате
ри, как обычно, волнуются за 
своих дегтей. Будь то неприят- 
гность какая или радость, —г 
сердие матери все-равно вол
нуется.

Так кто же такая Людмила 
Викторовна Трифонова, поче
му именно ей оказал высокое 
доверие, коллектив Саранин- 
ского завода? Родилась она 
в 1952 гаду и- прожила чуть 
больше .двадцати лет. Три го^ 
да назад закончила десять 
классов, мечтала , о высшем 
образовании, но поступила 
срази же ученицей швеи в 
швейную мастерскую фабрики 
бы тового обслуживания.

— А, наверное, могла бы я 
поступить в институт или в 
техникум, ведь без троек по
лучила аттестат зрелости, — 
пассказывала Люда. — Цо ма
ме тяжело одной. Пенсия у 
нее небольшая, а с нами еще 
бабушка живет.

— А ичеба как же? — спро
сил. я Люду.

Так я' ведь сейчас

ской интеграции.
Председатель 

ннстров ‘ НРБ 
проанализировал

Совета Ми- 
С. Тодоров 
в своем-вы

отуплении важнейшие на-
правления коллективной ра
боты по осуществлению 
комплексной программы.

На нынешнем-этапе инте
грации, сказал в своем вы
ступлении председатель Со-, 
вета ■ Министров ВНР 
Е. Фок, при координации 
национальных планов следу-- 
ет особое внимание’ уделять- 
тем вопросам, решение кото
рых коренным образом 
влияет на-развитие народно
го хозяйства страны и одно
временно повышает эффек
тивность экономики всего 
содружества социалистиче
ских сураи.

Глава делегации Венгрии 
уделил большое внимание в 
своем выступлении пробле
мам сотрудничества в обла
сти машиностроения.

Первый заместитель
председателя Совета Мини
стров ГДР X. Зиндерман

Франс Пресс, этот «ящик» был 
обнаружен открытым в саду 
одного дома, расположенного 
поблизости от того места, ку
да упала кабина летчика само-

Шественным строем. Это 
стремление к миру и безо
пасности пародов находит 
свое выражение в активной, 
поддержке Всемирного кон
гресса миролюбивых сил за 
международную безопасность 
и разоружение, за нацио
нальную независимость, со
трудничество и мир.' Сейчас, 
проходит деятельная подго-
товка этому широкому

ступления председателя Со
вета Министров МИРЮ. Це- 
денбала была посвящена 
плановому регулированию 
экономических связей.стран 
социализма.

На • сессии выступили 
председатель Совета Мини-

лета. Фотопленка i 
засвеченной. Поиски 
фонной пленки с 
сделанными в ходе

оказалась 
магнито

записями, 
полета,

стров ПНР IT. Ярошевич,
председатель Совета Мини
стров СРР И. Г. Маурер, 
председатель правительства 
ЧССР Л. Штроугал, заме
ститель председателя Союз
ного Исполнительного • Веча 
СФРЮ А. Вратуша.

В заключение пленарного 
заседания выступил секре
тарь СЭВ Н. В. Фаддеев.

ФРАНЦУЗСКАЯ ПЕЧАТЬ

КАТАСТРОФЫ «ТУ-144»
ПАРИЖ. Продолжается 

следование обстоятельств 
бели самолета «ТУ-144» 
аэродрома Ле-Бурже.

В ряде появившихся

рас- 
ги- 

близ

французской печати статей на 
эту тему отмечается, что обыч
но ключевым фактором при
расследовании авиационных

продолжаются. *
Видный французский авиа

промышленник Марсель Дассо 
высказал мнение, что пилот 
пытался избежать падения са
молета на населенный пункт. 
Напомнив, что полет проходил 
на небольшой высоте, Дассо 
заявил: если бы территория 
аэропорта была достаточно ве
лика, он мог бы благополучно 
посадить самолет.

Со ссылкой на французские 
авиационные круги, агентство 
ЮПИ указывает, что, возмож
но, пилот советского самолета 
Михаил Козлов пожертвовал 
своей, жизнью и жизнью своих 
товарищей, чтобы избежать 
необходимости совершить ава
рийную посадку близ места, 
где находились зрители. За по
летом советского самолета 
наблюдало в районе аэродро
ма около 300.000 человек.

форуму мира, который по 
решению Всемирного Совета 
Мира будет проведен в Мо
скве в октябре нынешнего 
года.

ПРАГА. В Чехословакии 
развертывается активная ра
бота по подготовке москов
ского конгресса. На пред
приятиях и в учреждениях,

ОБСТАНОВКА В Северной 
Ирландии вновь накале
на: каждый день рвутся 

бомбы и не прекращаются 
столкновения между англий
скими солдатами и местными 
жителями, в результате кото
рых имеется много убитых и 
раненых. Продолжают активи
зировать террористическую де
ятельность против католиче
ского населения протестантс
кие экстремисты и бандиты из 
ультраправых групп, поскольку 
английские власти сквозь паль
цы смотрят на действитель
ность этих организаций.

Трудящиеся Великобритании 
требуют немедленно вывести 
английские оккупационные 
войска из Ольстера, положить 
конец кровопролитию и обес
печить мирную жизнь народу 
Северной Ирландии.

На снимке: трудящиеся 
англичане требуют прекратить 
репрессии в Ольстере.

Фотохроника ТАСС.

учусь, — ответила она. — Как 
узнала. что на заводе набира
ют группу в техникум, -так 
сразу - же с фабрики перешла 
работать на завод и учусь зи- 
очно. Через год буду защищать 
диплом технолога по ой работ - 
не металла резанием.

Я удивился, когда 
что у двадцатилетней 
ки комсомолки уже за 
ми три специальности.

узнал, 
девуш- 
плеча'- 
Вых О:

сельскохозяйственных ко-

НАВСТРЕЧУ КОНГРЕССУ
МИРОЛЮБИВЫХ СИЛ

Во всем мире ширится дви
жение сторонников мира и 
сотрудничества между госу
дарствами с различным об-

оперативах и вузах респуб
лики пройдут многочислен
ные митинги и собрания, на 
которых общественность 
страны ознакомится с про
граммой работы конгресса, с 
его благородными целями и 
задачами. В рамках подго
товки к конгрессу и поддерж
ки идеи его созыва летом 
этого года в городах и по- 
се.тка'х пограничных районов 
ЧССР пройдут встречи че
хословацких женщин с делу- 
гациями советских, польских 
и венгерских женщин.

ДЕЛП. Индия направит • 
представительную делегацию 
в составе 60 человек на пред
стоящий в Москве Всемир
ный конгресс миролюбивых 
сил, заявил в беседе-с пор
респондентом
председатель

ТАСС вице- 
Всеиндийской

организации мира и солидар
ности депутат парламента от 
правящей партии Индийский 
национальный конгресс Ша
ши Бхушан. (ТАСС).

ди г — ^молодо, да не зеле
но^. Настойчивая она. За год 
работы в швейной мастерской 
овладела профессией швёи. Ни 
завод приш ’а учеником шли- 
Фовишка. Но получилось так', 
что после сдачи на разряд ей 
не досталось станка. И Люда, 
не задумываясь, снова пере
шла в ученики, уже' на то
каря. ■ ■ ■ .

Сейчас она. работает то на 
■шлифовальном, то на токар
ном станках: Правда, большо
го опыта еше нет, с ветерана
ми труда ей тягаться пока не 
под силу. 'Но и Люды ■ еще 
вся жизнь впереди. И начала 
она ее хорошо, по-рабочему.

r. САБУРОВ.
Красноуфимск.

В СОВЕТЕ
МИНИСТРОВ СССР

Совет Министров СССР 
принял постановление по
ручить соответствующим 
советским организациям 
возместить в соответст
вии с установленными 
международными норма
ми ущерб, причиненный 
катастрофой самолета 
«ТУ-144» во Франций, и 
выделил 500 тысяч фран
ков для оказания едино- 

■ временной Помощи пост- 
. радавшему .населению.
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В начале апреля этого года состоялся V пленум Свердловского областного комитета 

ВЛКСМ, который обсудил вопросы формирования научного марксистско-ленинского 
мировоззрения и воспитания молодежи Среднего Урала на революционных тради
циях Коммунистической партии и рабочего класса.

Как выполняются решения пленума, какие качественные изменения произошли сегод
ня в жизни комсомольских организаций, какие задачи ставят перед собой сейчас рай
комы ВЛКСМ — об этом рассказывается в статье секретаря Верхисетского райкома 
ВЛКСМ В. Осташевой.

Соревнование — вот главное оружие

ПРИСЯГА
ПУСТЬ 
слово
РАБОТАЕТ
Вопрос о содержании, фор

мах и условиях формирования 
коммунистического мировоз
зрения молодежи многогра
нен.

Замечательной школой вос
питания было и остается соци
алистическое соревнование. 
Комсомольские организации 
района $талй глубже занимать
ся соревнованием, активнее 
возрождать и утверждать тру
довые традиции, поддерживать 
новые ценные почины. Яркое 
подтверждение тому — Всесо
юзное комсомольское собра
ние «Ударным трудом и отлич
ной учебой ознаменуем реша
ющий год пятилетки», которое 
прошло во всех комсомоль
ских организациях района. В 
нем приняло участие 14 800 
юношей и девушек.

В последние годы комитеты 
комсомола стали вести идей
но - воспитательную работу в 
более тесной связи с жизнью, 
чаще опираться на данные 
научных исследований и уч
реждений, деятельность ко
торых связана с воспитанием 
подрастающего поколения. 
Комсомольские организации 
значительно успешнее осуще
ствляют дифференцирован
ный подход к различным ка
тегориям молодежи, полнее 
учитывают их запросы и инте
ресы, усиливают индивидуаль
ную работу. Характерной осо
бенностью коммунистиче
ского воспитания молодежи 
является сейчас и то, что эта 
работа более системна, более 
грамотна и квалифицированна.

В деятельность комсомола 
все больше внедояются мас
совые формы идейно-воспита
тельной работы. Это поежде 
всего Ленинский зачет, Ленин
ские уроки, теоретические 
конференции, тематические ве
чера, конкурсы рефератов, 
конкурсы работ по обществен
ным наукам. Внедряются и 
разнообразные индивидуаль
ные формы идейно-воспита
тельной работы: личные комп
лексные планы «учиться ком
мунизму», общественные ат
тестации.

Говоря о Ленинском зачете 
как о живой, развивающейся 
форме работы, мы особо вы
деляем его эффективность. 
Коллектив, обязывая каждого 
комсомольца определить 
свое место в решении наоод- 
нохозяйственных задач, найти 
свою точку приложения сил, 
помогает ему в этом. Исполь
зуя Ленинский зачет, как важ
нейшее средство в воспита
тельной работе, комсомоль
ская организация тем самым 
может соединить интересы 
каждого с интересами коллек
тива. Процесс > зачета происхо
дит на глазах коллектива. Воз
можности и способности тут 
налицо. Исходя из нщт, орга
низация и планирует для каж
дого ближние и дальние зада
чи; от малого, что по плечу се
годня, до большего, что станет 
по силам завтра. Перспектив
ность, необходимая для оаз- 
вития любой личности, любого 
коллектива, нашла отражение в 
преемственности этапов Ленин
ского зачета, в последова
тельности и поеемственности 
самих зачетов. Важнейшее ка
чество личности — стремле
ние к совершенствованию — 
становится при этом законом 
жизни человека. К этому жела
нию приблизить совершенст
во, гармонию, будущее его 
подталкивает коллектив. Во 
всем: в работе, в учебе, в 
комсомольских делах, в Ленин
ском зачете—находит свое вы
ражение важнейшее требова
ние теории коммунистического 
воспитания — воспитание в 
коллективе, через коллектив, 
для коллектива.

Революционные универси
теты для современного мо
лодого человека начинаются с 
марксистской книги. Надо каж
дому привить любовь, умение 
серьезно работать с ней. Важ
ное место в формировании 
марксистско-ленинского миро
воззрения принадлежит учеб
ным заведениям, в первую 
очередь школе.

Комсомольские организа
ции школ должны заботиться

«ВЫТРЕЗВИТЕЛЬ
В ЛИФТЕ»

Так назывался критиче
ский материал, опублико
ванный в нашей газете 
12 мая. Речь в нем шла о 
нарушении отдельными людь
ми правил общежития, об 
усилении профилактической 
работы по борьбе с пьянст
вом.

Вот что ответил газете 
начальник Октябрьского 
ОВД Свердловска тов. АНД
РЕЕВ:

«Корреспонденция «Выт
резвитель... в лифте» была 
обсуждена на служебном со
вещании участковых инспек
торов отдела внутренних 
дел Октябрьского райиспол
кома Свердловска.

Критические замечания,

«Считать важнейшей 
задачей каждой ком
сомольской организа
ции, каждого комсо
мольца н&стойчиво ов
ладевать революцион
ной теорией, воспиты
вать идейную убеж
денность, интернацио
нализм, классовый 
подход к явлениям об
щественной жизни, 
преданность делу Ком
мунистической партии.

(Из постановления 
V пленум» Оепдловекого 
обкома ВЛКСМ).

о безусловном получении 
всеми юношами и девушками 
среднего образования.

Сейчас в нашем районе сре
ди работающей молодежи не 
имеют среднего образования 
и не продолжают учебу 900 
человек. Сегодня — это наша 
главнейшая забота. Именно 
она — в центре внимания 
комсомола.

Большое внимание уделяет
ся воспитанию идейной убеж
денности в комсомольских оо- 
ганизациях средних специаль
ных учебных заведений и в 
Свепдловском медицинском 
институте. Отмечается зна
чительный рост успеваемости 
по общественным дисципли
нам.

Изучение марксистско - ле
нинской теории, начатое в 
учебных заведениях, поолол- 
жается на занятиях в коужках 
и семинарах системы комсо
мольской политической уче
бы на предприятиях.

Из года в тц система по
литической учебы в комсомо
ле расширяется, совершенст
вуется ее организация и струк
тура, улучшается методика. 
Какими же признаками в 
первую очередь характеризу
ется сегодняшнее состояние 
политсети?

Кружки и семинары охваты
вают все более широкий круг 
членов ВЛКСМ и несоюзной 
молодежи.

Нынешний учебный год в си
стеме политического проспе- 
щения начали занятия 2560 
юношей и девушек, из них 
1163 в комсомольских коуж
ках и семинарах. По сравне
нию с прошлым учебным го
дом значительно сократилась 
численность комсомольцев, не 
охваченных образовательной 
и политической учебой. Оана- 
ко эта цифра остается еще 
большой — 474 человека, из 
них 236 комсомольцев.

Положительные изменения 
произошли и в структуое по
литсети, она стала в большей 
мере соответствовать образо
вательному уровню молодежи. 
Увеличилось число слушателей, 
занимающихся в проблемных 
семинарах. Идет процесс за
крепления пропагандистских 
кадров. Улучшается их качест
венный состав. 70 процентов 
комсомольских пропаганди
стов — это коммунисты и кан
дидаты в члены партии — 
82 процента пропагандистов 
имеют высшее и незакончен
ное высшее образование, но 
качественный состав пропаган
дистских кадров значительно 
хуже областного.

При райкоме ВЛКСМ второй 
год работает методический 
совет по комсомольскому 
политпросвещению, который 
оказывает методическую по
мощь и осуществляет контроль 
за работой кружков. С целью 
активизации работы слушате
лей комсомольской политсе
ти, приобщения к самостоя
тельной работе с первоисточ
никами, документами партии, 
комсомола проводится кон
курс рефератов «Молодежь— 
активный строитель комму
низма». Лучшие рефераты 
были представлены к 25 мая 
в райком ВЛКСМ на рассмот
рение методистов. Как и в про
шлом году, лучшие рефераты 
будут отмечены грамотами и 
памятными подарками рай
кома комсомола.

Подводя итоги года полити

указанные в заметке, приз
наны правильными. Участ
ковый инспектор Р. У. Году- 
адзе, обслуживающий уча
сток в районе магазина 
«Центральный», строго пре
дупрежден за либеральное 
отношение к пьяницам.

Жилой массив в районе 
пр. Ленина, 52 обслуживает 
участковый инспектор Г. И. 
Смолин. Он активно веде!г 
борьбу с пьянством: только

ческой учебы молодежи, сле
дует отметить хорошую рабо
ту таких кружков комсомоль
ской политсети, как «Основы 
экономических знаний» завода 
трансформаторов тока (пропа
гандист Г. А. Захаров), «Бесе
ды о партии» — физинститут 
(пропагандист Л. М. Ювони- 
на), «Основы политических 
знаний» Верхисетского заво
да (пропагандист Е. А. Авдю
ков), «Идеологическая борь
ба на современном этапе» 
Росгипроместпоома (пропа
гандист С. В. Опарин).

К сожалению, есть и такие' 
кружки, в которых занятия 
проходили нерегулярно, были 
срывы, у слушателей не было 
конспектов. Это в комсо
мольских организациях Сверд
ловского грузового автопред- 
приятия-2, СМУ Свердлов- 
энеогостроя, СУ Стройтермои- 
золяции, завода гидромет- 
поиборов гооб-льницы № 2, 
завода «Уралкабель».

В системе Ролитсети с ны
нешнего учебного года была 
введена новая двухгодичная 
программа для кружков «Осно
вы экономических знаний». В 
этих кружках занималось 
269 комсомольцев. Более 600 
юношей и девушек получили 
экономические знания в шко
лах коммунистического труда 
и в различных формах эконо
мического образования.

Недостатки в работе круж
ков есть, и поэтому необходи
мо постоянно совершенство
вать организацию политическо
го просвещения молодежи. 
Всю работу в политкружке, 
семинаре надо строить под де
визом: «Сегодня — слушатель, 
завтра — агитатор и политин
форматор». Надо вырабатывать 
у комсомольцев умение подхо
дить к вопросу самостоятель
но, отстаивать свои убежде
ния. Уже сейчас мы начали 
работу по комплектованию 
кружков комсомольской по
литсети. с тем, чтобы к 10 сен
тября 1973 года закончить ее 
на высоком илейно-организа- 
ционном уровне.

Важное место в работе по 
формированию научного марк
систско-ленинского мировоз
зрения принадлежит лекцион
ной пропаганде. За последний 
год здесь произошли качест
венные изменения. Повысился 
ее идейно-теооетический уро
вень, она стала целеустрем
леннее, наступательнее, в ней 
усилился научный подход к 
анализу событий и явг“ний об
щественной жизни. Возросло 
число лекций по вопросам 
маоксистско - ленинской тео
рии, по истории комсомола го
рода Свердловска, Веохисвт- 
ского района, по проблемам 
молодежного движения.

Сегодня в районной комсо
мольской организации работа
ет около ?50 лекторов.

Бурный рост объема инфор
мации выдвигает перед комсо
мольскими организациями за
дачу усиления повседневной и 
погсемег’ной разъяснительной 
работы. Поэтому мы снова и 
снова подчеркиваем: пропа
гандист, агитатор, лектор, по
литинформатор, комсомоль
ский активист обязаны регу
лярно и глубоко вести полити
ческую работу с молодежью. 
Их слово должно быть ярким, 
злободневным, правдивым. 
Оно должно поднимать моло
дежь на дело и подкреплять
ся организаторской рабо
той. В связи с этим хотелрсь 
бы остановиться на вопросе 
о политической информации. 
Если комсомольский политпро
свет сложился сейчас в строй
ную систему, то говорить о по
становке политической инфор
мации среди молодежи, как о 
сложившейся системе, не мо
жем. Политинформаторы у 
нас есть в учебных заведе
ниях, в вчзе и школах. Опыт 
работы обобщен, плодотворен. 
Но на заводах, в ттооительных, 
транспортных организациях, 
в НИИ, учреждениях звено, 
несущее политическую инфор
мацию, срабатывает неудов
летворительно. Видимо, глав
ная беда здесь в том, что 
подбор кадров политинформа
торов осуществляется непро
думанно, некоторые комите
ты комсомола относятся к 
этому, как к занятию второ
степенному.

Комсомольская работа явля
ется творческой по своему 
характеру. Мы должны предъя
вить очень высокие требова
ния к себе, к собственному ро
сту, чтобы успевать за потреб
ностями нашего в высшей сте
пени динамического времени, 
чтобы быть маяками для ком
сомольцев и молодежи.

В. ОСТАШЕВА, 
секретарь Верхисетского 

райкома ВЛКСМ.
Свердловск.

в I квартале 1973 года за 
распитие спиртных напитков 
в подъездах дома № 52 при
влечено к административной 
ответственности 64 человека.

В настоящее время в ука
занном доме организован 
опорный пункт обществен
ности и милиции по профи
лактике правонарушений и, 
в частности, по борьбе с 
пьянством».

ОТ РЕДАКЦИИ:
К сожалению, мы не полу

чили ответа из Октябрь
ского райкома ВЛКСМ. А 
ведь речь в корреспонден
ции шла и о более активной 
работе оперативного ком
сомольского отряда района. 
Какие меры принимает рай
ком. какие профилактические 
мероприятия намечает на 
будущее? На эти вопросы 
редакция ждет ответа.

— Что главное в работе 
вальцовщика на ваших ста
нах? — спросил я Алексея 
Окорокова, когда мы пошли 
в трубопрокатный цех, где 
он возглавляет комсомоль
скую организацию.

Леша задумался, потом 
сказал:

— Знаете, очень трудно 
выделить что-то главное. Я 
сам много лет вальцовщи 
кбм работаю, но как-то не 
выделяю основного в работе. 
Если по полочкам разло- 
Жйть. выйдет так: перво- 
наперво нужно хорошо знать 
стан, во-вторых, технологию, 
навыками владеть опреде
ленными... Но нельзя ведь 
сбрасывать со счета взаимо
выручку. взаимозамен#« 
мость. Вез этого вальцовщи
ку никак нельзя. Что каса
ется меня лично, скажу так: 
работа вальцовщика даже 
равнодушного человека ув
лечь может. Интересная 
очень. Но требует немало и 
энергии, и знаний. А глав
ное, мн" кажется, надо лю
бить работу.

Сам труд вальцовщика, 
вся окружающая обстанов
ка предполагают, чтобы че
ловек был грамотным, хоро
шо знал технологию. Без де
сятилетки. можно сказать, 
на стане не управиться.

Все это, конечно, правиль
но. но как раскрыть тот ар
сенал зияний и приемов, 
штрихи характера, которые 
определяют рабочее мастер
ство? В данном случае двух 
молодых парней — вальцов
щика Юрия Угланова и его 
подручного Георгия Тайгина, 
с которыми меня нонакомил 
в цехе Алексей. И верно: 
Юрий согласился, что труд

ДОМ 
СТРОЯТ
ПО-НОВОМУ

В Москве во 2-м Сетунском 
проезде возводится экспери
ментальный 25-этажный жи
лой дом. Монтаж его ведет 
коллектив Волго-Камского мон
тажного участка Всесоюзного 
ордена Трудового Красного 
Знамени треста «Гидромон
таж».

Поэтому строителям при
шлось отступить от привычных 
приемов работы, провести не
обходимые подготовительные 
мероприятия.

Возведение здания такой 
необычной конструкции впер
вые осуществляется в нашей 
строительной практике.

Сначала строители «устано
вили» из железобетона стер
жень жесткости — сердцеви
ну дома, вокруг которой по
том начали поэтажный монтаж 
конструкций. Ядро уже подня
лось до проектной высоты, и 
смонтировано две трети запла
нированных этажей.

На снимке: идет мон
таж 19-го этажа.

«ВИНОВНИК- 
ФОРМАЛИЗМ»

Так называлась корреспон
денция, опубликованная в на
шей газете 18 апреля 1973 
года, о недостатках в приня
тии обязательств молодыми 
работницами Каменск-Ураль- 
ской швейной фабрики.

Редакция получила ответ, в 
котором секретарь партийной 
организации фабрики тов. 
Дублина и секретарь комите
та ВЛКСМ тов. Развелюк сооб
щают:

«10 .чая 1973 года проведе
но расширенное заседание 
комитета комсомола и комсо
мольского актива с повесткой 
оня: -О работе комитета ком
сомола по организации сорев
нования на 1973 год». 
И ндивидуальныс обязательст
ва на 1973 год пересмотрены» 

но отыскать в их работе эта
кую «изюминку», особые но
ваторские методы. Станы их 
типа «ХПТ-55» на заводе 
давно освоены, не чета сов
ременным, что в соседнем 
новом цехе. Но разве только 
технические новшества спо
собствуют ударной работе, 
повышению производитель
ности труда? Об этом я и 
спросил Угланова и Тайгина.

Юрий согласился:
— Каждый вальцовщик 

за счет творчества и. умения, 
пытливости, что ли, в состоя
нии превысить свои рубежи, 
подняться на ступеньку вы
ше по сравнению со вчераш
ним днем. Вот, скажем, ра
ботает по соседству с нами 
бригада Михаила Герасимо
ва. Делаем мы одну рабо
ту — трубы катаем, но и у 
пего, и у меня есть свои при
емы. Просто так их трудно 
обнаружить, сколько ни на- 
блюлай' у каждого своя сно
ровка. Если случается, что 
мы прокатаем больше, Гера
симов обязательно поинтере
суется. как и что делали. Мы 
в свою очередь тоже не сте
сняемся спросить совета. Что 
тут такого особого? Дело-то 
у всех одно.

Вскоре я убедился в пра
воте слов Угланова. С сосед
него стана ушел на обед 
вальцовщик. Остался за него 
подручный, у которого опы
та пока маловато. В это вре
мя Тайгин закончил резку и 
и отгрузку труб и собрался 
подвезти заготовку к стану. 
Поравнялся с соседним, ос
тановился, потом что-то ска
зал товарищу и быстро вы
ключил стан.

—- Закат пошел, — объ
яснил Георгий, когда я спро

353/ на службе у вуза
В течение двух лет в научно-вычислитель

ном центре (НВЦ) Московского института 
нефтехимической и газовой промышленности 
имени И. М. Губкина (МИНХ и ГП) эксплуа
тируется подсистема «Абитуриент». С ее по
мощью обрабатываются анкетные данные и ре
зультаты экзаменов поступающих в этот вуз. 
НВЦ проводит также обработку результатов 
экзаменационных сессий.

Большая роль отводится ему и в учебном 
процессе. Студенты проводят на ЭВМ выпол
нение расчетной части курсовых работ, домаш
них заданий, дипломных проектов. При этом 
приобретаются навыки в составлении необхо
димых программ.

На снимке (слева направо): операторы 
Л. И. Николаенко. В. И. Рашевский и А. С. 
Федоров за проведением контрольного пересче
та домашнего задания студентов на ЭВМ 
«Наири-С». Фотохроника ТАСС.

БРА К
С ПРЕТЕНЗИЕЙ

Полгода назад в Артемовском заседала отраслевая комиссия по качеству, разби
равшая заявку коллектива мюниностпоительного завода на присуждение выпускае
мому им циркуляционному вентилятору с воздушным охлаждением Знака качест
ва. Отнако сегодня историю о том, как создавалось и выдвигалось на комиссию это 
изделие, окутывает пелена молчания. Очень трудно было разобраться в биографии вен
тилятора ВЦВ 7, в ней и сегодня немало белых, вернее сказать. — темных пятен: 
каждый из тех, к кому обращаешься с вопросом о машине, старается уйти от разгово

ра...
— Вентилятор ВЦВ-7? Та

ких не выпускаем. Потому, 
к сожалению., не скажу вам 
ни о себестоимости, ни о тру
доемкости его изготовления, 
ни об отличии от выпускае
мого нами вентилятора с во
дяным охлаждением. Но. ес
ли вас интересуют технико- 
экономические характери
стики ■ экспериментального 
образца ВЦВ-7. я к вашим 
услугам. Предупреждаю, ма
шина эта в серию ие пошла, 
а значит, затраты на ее соз
дание не показательны. Экс
перимент есть экспери
мент, — бодро отрезала в 
разговоре начальник пла
нового отдела В. А. ГРИ
БОВА.

Вот так: никакого вен
тилятора, претендовавше
го на Знак качества на 
.заводе нет и быть не мо- 

' жет, потому как он и не 
выпускался вовсе за за
водскую проходную.

Да нет, выпускаем мы 
ВЦВ-7. Уже два года под
ряд. Это мы водяные теперь 
не выпускаем, разве только 
на экспорт, да и то в огра
ниченных количествах. — 
противоречит начальнику 
планового отдела главный 
инженер С. С. ЮДОЧ 
КИН. — «Воздушку» и 
представляли на Знак каче
ства. Как нет этой марки в 
номенклатуре завода? Есть, 
вот значится: вентилятор 
циркуляционный.

Так есть или нет?
Пока что ясности в этом 
вопросе не наступило. Что 
ж. спустимся на ступень
ку ниже по служебной 
лестнице предприятия.
— Мне, честно, не хоте

лось бы вспоминать о ВЦВ-7. 
Конечно, он есть. Некраси
вая вышла история рань
ше времени мы крикнули 
«гоп», представив его на 
Знак качества. Машина 
требует длительных про
мышленных испытаний. Что 
это за вентилятор? Он ис
пользуется при термической 
обработке стали. Раньше на 
этой операции применялись 
вентиляторы с водяным ох
лаждением. Работали надеж
но. ио эксплуатационники 
жаловались на громоздкость 
водонесущих систем, неудоб
ство в обслуживании. Идя 
навстречу их пожеланиям.

ТРУДУ
сил, что случилось. — Труба 
идет между двумя калибра
ми. Между ними должен быть 
постоянный зазор, чтобы по
лучить нужный внутренний 
диаметр и толщину стенок. 
Л заготовка попала диамет
ром больше обычной. От из
лишек металла заусенцы 
получились, потом их заката
ло. С дефектом пошла труба. 
Малоопытному человеку в 
нашем деле трудно это заме
тить.

На помощь подручному со
седнего стана быстро ушел 
Угланов. Вместе они отрегу
лировали калибры, и через 
минуту труба пошла без 
изъяна.

—- Мы, конечно, с Тайги- 
ным не хуже и не лучше 
других, — заметил Юрий,—• 
Условия у нас. как у всех. 
Л если первенство удержи- 
гаем среди молодежных 
бригад, то больше потому, 
что стараемся ценить каж
дую рабочую минуту. В этом 
отношении Тайгин вроде эта
лона для других подручных. 
Все у него готово загодя, обо 
всем позаботится и Не про
сидит даром. Все очень про
сто. вроде. Я считаю, что 
любому под силу так рабо
тать. Надо, чтобы человек от 
души старался...

Бригада вальцовщиков на 
стане «ХПТ-55» небольшая. 
Три смены, в каждой по два 
человека. II очень многое 
зависит от того, как смен
щики понимают друг друга, 
как соблюдают общие инте
ресы. Можно ведь и так ра
ботать: самому норму пере
крывать, а за станом сле
дить спустя рукава. Коллек
тивные же интересы требу
ют, чтобы в бригаде был оп

ПОД ЗНАКОМ НЕДОБРОСОВЕСТНОСТИ ВЫПУСКА
ЮТ ВЕНТИЛЯТОРЫ ВЦВ-7 АРТЕМОВСКИЕ МАШИ
НОСТРОИТЕЛИ

группа наших инженеров 
разработала проект нового 
вентилятора, но уже с воз
душным охлаждением. Заре
гистрировали его как изобре
тение. После года испытании 
опытного образца мы запу
стили машину в серию, кото
рую поставили металлургам 
Магнитогорска. И надо же 
такому случиться: чуть ли не 
в день заседания отраслевой 
комиссии по качеству венти
ляторы начали выходить из 
строя. Последствия? Ава
рия на вентиляторе уносит в 
брак 30 тонн стали, металл, 
не прошедший полного цикла 
отжига, рвется, исходит тре
щинами. — заключает за
меститель главного инжене
ра Я. Я. УЛЬРИХ.

— Комиссия отклонила 
наши претензии, решив, что 
изделие пока не совсем от
лажено. Сейчас мы как раз 
и занимаемся доводкой ма
шины. — дополняет началь
ник сектора центробежных 
машин А. М. БОЧКАРЕВ,— 
Правда, пока никак не пой
мем причин повышенной ви
брации. нарушения баланси
ровки машины.

Небольшое отступле
ние. По существующим 
нормам на Знак качест
ва представляются лишь 
изделия, эксплуатация ко
торых доказала их эконо
мичность, классность, вы
сокое качество.

Артемовны же пыта
лись выдать за «мировые 
стандарты» продукцию, 
требующую такой «довод
ки», что сегодня завод
ские конструкторы не 
знают, с какой стороны к 
ней подступиться. Комис
сии по качеству предста
вили машину неапроби- 
рованную, официально не 
существующую (как явст
вует из документов плано
вого отдела), изделие, не 
имеющее технико-эконо
мических характеристик. 
По всем статьям — «кота 
в мешке», и только.

Зачем они пытались это 
сделать? На этот вопрос 
ответить проще. Пред
приятие. изготовляющее 
продукцию со Знаком 
качества, пользуется из
вестными льготами в 
снабжении дефицитными 
материалами. 

ределенный «психологиче
ский микроклимат». И ре
бята добились этого. В этом 
им помог опыт одних, боль
шая общественная работа 
других. О Тайгине мы уже 
говорили. Добавлю неболь
шой штрих. Когда мы разго
варивали, к Георгию подо
шел паренек из молодых ра
бочих. Они о чем-то погово
рили. Тайгин пообещал: 
«Добро, Володя! Постара
юсь ».

Потом объяснил, что жи
вет этот парень в общежи
тии. учится в вечерней шко
ле. Просил перевести в дру
гую комнату — соседи слиш
ком беспокойные, а ему к за
нятиям готовиться надо. Ге
оргий в общежитии замести
тель председателя культбыт- 
совета, активист неуставной 
комсомольской организации. 
Сам в прошлом году окончил 
среднюю вечернюю школу и, 
конечно, всячески старается 
помочь тем ребятам, кото
рые учатся.

Да и Угланов бт общест
венной работы не отказыва
ется. Работа в цехе для 
вальцовщика и его подруч
ного — это не только труд у 
стана. Труд и заботы о том, 
как направляет соревнова
ние профсоюзная группа, а 
Тайгин еще к групкомсорг 
смены. Общественная долж
ность у обоих хлопотная, 
требует постоянного обще
ния с молодыми.

Пока мы с Окороковым 
наблюдали за работой Юрия 
Угланова. Тайгин подобрали 
приготовил у стана новые оп
равки. Алексей заметил:

— Знает парень работу. 
На каждый диаметр труб 
своя оправка. Другой под
ручный ждет, когда вальцов

Сложнее понять другое: 
на что надеялись арте- 
мовцы? Ведь на незнание 
основ положения о про
дукции, претендующей на 
высшую категорию каче
ства, здесь вряд ли со
шлешься: представление 
на Знак качества 
оформляли главные спе
циалисты предприятия...

Спустимся еще на сту
пеньку вниз.
— «Воздушна» сразу бы

ла мертворожденным дитя
тей. В ней масса инженер
ных просчетов. Мы, произ
водственники, собирая ее, 
заранее знали все конструк
тивные недостатки: неудоб
ство в обслуживании, затруд
ненная смазка, повышенная 
вибрация и прочее. Хуже то
го, в Магнитогорске в вы
шедших из строя машинах 
наши люди обнаружили ряд 
собственных промахов. В од
ном из аварийных вентилято
ров не было подшипника — 
забыли поставить во время 
сборки. Во всех машинах 
выгорела смазка. Считаю, 
в том, что вентиляторы вы
ходят из строя, есть вина и 
конструкторов, но в немень- 
щей мере — людей, ответст
венных за технологию сбор
ки, — продолжает разговор 
начальник производства 
Б. Ф. ДОМАЖИРОВ.

— Я был в комиссии, раз
биравшейся в причинах ава
рий в Магнитогорске. Скажу, 
что и эксплуатировались на
ши машины самым безобраз
ным образом. Не смазыва
лись. не ремонтировались, за 
ними не следили — все это 
И привело к авариям. Ио ес
ли быть честным, то до кон
ца. У нас. в ОТК. лежит ки
па разрешений на отклоне
ния. подписанных главными 
специалистами. изменявши
ми технологию сборки. Мы 
протестовали, но наши дово
ды не принимались в рас
чет. Вентиляторы собирались 
без испытаний на вибромет
ре. Набрызги от электро
сварки не удалялись — пло
ды этих «отклонений» я ви
дел на аварийных вентиля
торах: крыльчатки измяты, 
машины разбиты вибра
цией. — поддерживает на
чальника производства заме
ститель начальника ОТК 
сборочного цеха № 2 А. И. 

щик скажет, что перестрой» 
ка будет, а Георгий сам за
глядывает наперед, знает, 
кцкие нужны будут.

— Значит, доверяет ему 
вальцовщик?

— Без этого нельзя. Я 
сам, когда подручным рабо
тал, на себе это испытал. 
Разрезал как-то трубы, уже 
отгружать собрался, а валь
цовщик говорит: «Ну-ка про
меряй-ка длину при мне». 
Мелочь? А мне так обидно 
было. Выходит, не доверяет 
он мне, а ведь одно дело де
лаем. Как можно? Ушел я 
потом в другую бригаду, пе
ревели. вернее, а для себя 
на всю жизнь вывод сделал: 
нельзя людей понапрасну 
обижать подозрением. Сей- 
vac такого не случается. 
Возьмите этот же стан, где 
Угланов с Тайгиным рабо
тают. Во всех сменах ребята 
подобрались добросовест
ные. Друг за другом не бега
ют, каждый за свое дело от
вечает. Профессия этого тре
бует. Если вальцовщик нс 
надеется на своего подруч
ного, много ие сделаешь. 
Другое дело, когда у чело
века опыта недостает, тогда 
ему и подсказать надо, и 
поправить не грех. По дове
рять — обязательно.

Так в общих разговорах 
на различных примерах мы 
и выяснили, из чего склады
ваются успехи в работе, со
ревновании. И я согласился 
с Окороковым, что трудно 
выделить какие-то особые 
качества у прокатчиков труб. 
А если уж говорить о глав
ном, то оно, по-моему, в 
словах Алексея: «Присягу 
ТРУДУ должен каждый при
нести, чтобы быть настоя
щим рабочим. И помогать 
друг другу».

Таким вот, думается, 
должно быть трудовое со
перничество — с постоянной 
взаимовыручкой, заинтересо
ванностью в делах тех, кто 
работает и живет рядом.

П. ВАСИЛЬЕВ.

АБАКУМОВ.
Можно, кажется, де

лать невеселые выводы. 
Конструкторы завода, то
ропясь пожать лавры изо
бретателей, поспешили с 
подготовкой технической 
документации на новую 
машину. Производствен
ники, видя ее несовер
шенства, тем не менее за
пустили модель в серию. 
Руководители завода, не 
желая сдавать темпов, вы
двинули вентилятор на 
соискание награды, перей
дя тем самым не только 
все границы добропоря
дочности. но и поставив 
под удар коллективы пред
приятий в Жданове и 
Магнитогорске.

Однако декабрьский 
урок ие пошел впрок. Не
давно завод отправил 
крупную партию машин 
строящемуся в Караганде 
металлургическому ком
бинату — гиганту тяже
лой индустрии девятой 
пятилетки. Отправил семь
десят штук, несмотря на 
то, что сегодня на пред
приятии никто не поручит
ся за их надежность.

И, наконец, последний 
из аспектов биографии 
злополучной машины, без 
которого рассказ не будет 
достаточно полным. Нам 
предстоит понять, почему 
в рамках завода ВЦВ-7 
есть, за воротами пред
приятия его нет, а заказ
чикам поступает ВЦВ-7 
под маркой ВЦ.
— «Воздушку» легче со

бирать. объясняет брига
дир сборщиков В. С, КОЖЕ- 
ВИН.—За одинаковое время 
мы выпускаем один водяной 
и два—три воздушных. Тру
доемкость сильно снизилась. 
Нормы расхода времени на 
сборку ВЦВ-7? Таких на за
воде нет. Работаем по нор
мам выпускаемого ранее 
вентилятора с водяным ох
лаждением.

— Цена вентилятора? В 
прошлом году мы продавали 
их за 1 900 рублей. Это реа
лизационная стоимость вен
тилятора с водяным охлаж
дением. Себестоимость «воз- 
душки» для нас, конечно, де
шевле, — разъяснили эконо
мисты сборочного цеха.

Значит, и впрямь лар
чик просто открывается. 
Заводу выгодна подмена 
машины — снизив трудо
емкость изделия, его се
бестоимость, предприятие 
рвет солидные куши с не
учтенных прибылей.

Тут, наверное, и конец 
нашему повествованию о 
вентиляторе, выпускае
мом под знаком недобро
совестности. Но, надо по
лагать, не конец истории. 
Последнюю точку в рас
сказе о ней должны по
ставить областной коми
тет народного контроля, 
областной комитет стан
дартов.

А. НИКОНОВ.
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8 ПАМЯТЬ
О ПЛАМЕННОМ

БОРЦЕ
В музее Я. М. Свердлова со

стоялось торжественное со
брание, посвященное дню 
рождения Я. М. Свердлова. 
Старые большевики, предста
вители колхозов, заводов и 
других организаций, носящих 
почетное имя Я. М. Свердло
ва, собрались здесь, чтобы 
почтить память пламенного 
революционера.

ХОРОШЕГО
ОТДЫХА!

Снова прозвучал горн в пио
нерском лагере «Огонек* Пер
воуральского треста «Уралтяж- 
трубстрой*. На торжественной 
линейке прибывших сюда ре
бятишек было объявлено об 
откпытии нового сезона.

Счастливого отдыха поже
лал мальчишкам и девчонкам 
ппедсвдатель завкома треста 
Б. М. Ковальченко. Ветеран 
этого предприятия, рабочий 
П М. Черных рассказал пионе
рам о том. как строился ла
герь. в который они приехали 
отдыхать.

ДИПЛОМ
ЗА «НАТЮРМОРТ»

В Вильнюсе прошел всесо
юзный конкурс любительских 
фильмов, организованный ЦК

ВЛКСМ и Союзом кинемато
графистов СССР. На нем бы
ло представлено 44 фильма.

Диллом первой степени за
воевал фильм московских лю
бителей «5.000 тонн над голо
вой». А лента свердловских 
кинолюбителей «Натюрморт» 
отмечена дипломом третьей 

степени.

БИСКВИТ
С изюмом
стал выпускать Каменск- 
Уральский хлебокомбинат. 
Квадратной формы, с орехо
вым наполнителем, сбитым на 
меланже, он очень понравится 
и большим и маленьким поку
пателям.

2,5 тонны этого изделия бу
дет выработано в этом году.

Знакомьтесь, — Долли... Этой львице нет еще и восьми 
месяцев, но она уепела зарекомендовать себя непоседой с ха
рактером. И все-тани удается привлечь внимание жительницы 
Свердлове ноге зоопарка — она ведь, иен и все маленькие, 

очень любопытна.
Снимок В. РОЖДЕСТВЕНСКОГО.

14000 ВСТРЕЧ
В ОФИРЕ

...Перед этой долгождан
ной минутой были вечера, 
посвященные конструиро
ванию аппаратуры. Ребя
та сверлили, паяли, точи
ли. Наиболее активными 
констрмкторами были Васи
лий Селиванов, , Владимир 
Наумов. Сейчас они уже за
кончили школу и учатся в 
вузах.

Наконец, было получено 
разрешение из Свердлов
ска на выход в эфир, И вот 
торжественная минута: 
«Всем, всем, всем, работает 
город Волчанск...» На вызов 
ответил радиолюбитель из 
Ашхабада. В аппаратном 
журнале радиостанции была 
записана первая связь. И хо
тя потом были тысячи 
встреч в эфире, первая бы- 
====ÿ=^^

ла самая радостная и запо- рального 
минающаяся.

Сейчас двухсторонних свя
зей проведено уже около 
14000. Операторы станции 
работали с радиолюбителя
ми всех континентов. В «ак
тиве» радиостанции — 
двухсторонние связи со ПО 
странами мира. Среди них— 
Ливан, Новая Зеландия, 
Бразилия, Мексика, Южный 
Вьетнам. Интересные и до
вольно редкие встречи в 
эфнпе были с радиолюбите
лями Маршалловых остро
вов, острова Вознесения в 
Атлантическом океане.

В подтверждение прове
денных радиосвязей опера
торы станции получают ты
сячи специальных открыток, 
на которых пишутся основ
ные данные этих связей. Кол
лекционирование таких от
крыток является увлекатель
нейшим делом. Коллектив 
радиостанции награжден 
многими дипломами Цент

ра диок луба ÇCCP 
и других стран. (Гак, недавно 
нз Москвы пришли дипломы 
за участие в юбилейных со
ревнованиях, посвященных 
50-летию образования СССР. 
В честь lÖO-летия со дня 
рождения В. И. Ленина 
станция была награждена 
юбилейной медалью.

За первое место в между
народных соревнованиях, 
проводившихся радиолюби
тельской лигой Колумбии 
среди азиатских станций, ра
диостанция награждена 
специальным дипломом. По
лучены также дипломы из 
ГДР, Финляндии. Швеции, 
Венгрии, Великобритании, 
Румынии и других стран.

Сейчас на станции рабо
тает 15 операторов и наблю
дателей. Наиболее актив
ные из них: Р. Нурутдинов, 
В. Невалин, А. Коршоков, 
Н. Захаров, А. Мишин. Ру
ководит всей работой ком
сомолец Г. Колтунов.

■

ГАЗЕТА «Аиахата» 
(«Красное знамя») — 
центральный орган 

Коммунистической партии 
Японии — широко известна 
даже в самых отдаленных 
уголках страны. Тысячи лю
дей ежедневно покупают ее. 
Информация, помещенная 
на страницах газеты, инте-
ресует простых японцев.

На снимке: свежий номер 
«Акахаты».

Снимок Джалан Пресс-
ТАСС.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА о В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ВАГОНЫ 
АЛЯ СССР
ВАРШАВА. (Интер 

пресс — АПН). Завод сталь
ных конструкций «Кон- 
сталь» в городе Хожуве раз
вивает торговые контакты 
с Советским Союзом. В те
кущем году здесь выполня
ется крупный заказ СССР на 
поставку 500 специальных 
вагонов, используемых для 
строительства и ремонта 
железнодорожных путей. В 
течение первого квартала 
1973 года в Советский Со
юз отправлено 110 вагонов 
этого типа.

ВОДОЕМЫ
В ГОРАХ
ПХЕНЬЯН. (Соб. кор.

АПН). Корею нельзя на
звать засушливой страной. 
Здесь много осадков, но вы
падают они неравномерно: 
летом могут пройти такие

ливни, что за день «выполня
ется» месячная норма, а 
после наводнения иногда на
чинается засуха. Основная 
же культура, возделываемая 
в Корее, — рис, который 
требует много воды. Поэто
му в КНДР широко развито 
ирригационное строительст
во. За последние годы по
строено более полутора ты
сяч больших и малых водо
хранилищ, проложены тыся
чи километров оросительных 
каналов с насосными стан
циями и водосбросами. Со
оружение водохранилищ не 
наносит ущерба сельскохо
зяйственным угодьям, так 
как водоемы строятся в ос
новном в горах.

Недавно вошла в строй 
новая ирригационная систе
ма. На реке Римчинган близ 
города Кесона построена 
крупная трехступенчатая во
доподъемная станция. По 15 
туннелям, пробитым в горах, 
вода поднимается на 150- 
метровую высоту в Чунбуп- 
ское водохранилище, откуда 
по 40-кнлометровому каналу 
подается на поля. Новая ир
ригационная система позво
лит превратить в заливные 
рисовые поля 1.500 гекта
ров ранее пустовавших зе
мель.

УЧАТСЯ 
БУДУЩИЕ 
ЗОДЧИЕ
БУХАРЕСТ. (Сов. корр. 

АПН). В Румынии создана 
сеть учебных заведений, го
товящих будущих зодчих. 
Это архитектурные вузы и 
лицеи, последипломные кур
сы и курсы по повышению 
квалификации. Специали
стов со средним образовани
ем готовят также в спе
циальных классах строитель
ных лицеев. При строитель
ных факультетах ряда уни
верситетов страны действу
ют отделения архитектуры и 
градостроительства.

В этом году в бухарест
ский архитектурный инсти
тут имени Иона Минку по
ступило 200 студентов. 60 
процентов учебных часов 
здесь отведено практическим 
занятиям, которые проводят
ся в 40 мастерских. Студен-» 
ты выполняют работы для за
казчиков по контрактам. 
Сейчас они разрабатывают 
планы реконструкции для 18

городов страны, проекты 
гостиницы, которая будет 
построена на месте бывшего 
здания Национального теат
ра в Бухаресте, а также до
мов культуры, новых типов 
школ и сельских построек.

ЗЕЛЕНЫЙ 
НАРЯД 
СТОЛИЦЫ
УЛАН-БАТОР. (Корр.

АПН). Зеленая зона со всех 
сторон окружает Улан-Ба
тор. Значительная часть го
рожан проводит выходные 
дни в живописных местах у 
подножия горы-заповедника 
Богдо-ула. Озеленение го
рода 'жители монгольской 
столицы рассматривают как 
важное общественное дело. 
Только за последние два го
да на улицах, площадях и в 
парках города посажено 180 
тысяч деревьев и кустарни
ков. В этом году объем ра
бот по благоустройству воз
растет. Будет посажено, в 
частности, свыше 80 тысяч 
деревьев.

КНДР: ОРОШАЮТСЯ ТЫСЯЧИ ГЕКТАРОВ ЗЕМЛИ О ПОРТУГАЛИЯ: УСИ- 
I ЛИВАЕТСЯ ВОЕННО-ПОЛИЦЕЙСКИЙ РЕЖИМ • ЯПОНИЯ: «ЗАВОЕВАНИЕ» 
j ЗАПАДНО-ЕВРОПЕЙСКОГО РЫНКА

ГП ЫТКИ в застенках службы безопасности. Каменный 
» мешок одиночки лиссабонской тюрьмы. Издевательства 

надзирателей. Таковы были долгие дни и ночи Тересы 
Диас Коэлхо на протяжении нескольких последних меся
цев — с того самого дня конца прошлого года, как воеем- 
надцатилетняя студентка Национальной академии изящ
ных искусств была арестована португальской охранкой. 
Ей предъявили обвинение в «антигосударственной деятель
ности*, и Тереса предстала перед трибуналом.

ЮНОСТЬ ОБЛИЧАЕТ ИМПЕРИАЛИЗМ

УЗНИКИ ЗАСТЕНКОВ КАШЕАС
Отважная девушка оказа

лась на скамье подсудимых 
вместе с Жоао Педро Силва. 
До этого они не были зна
комы. Взятый «в солдаты» 
за «политическую неблаго
надежность» из стен сель
скохозяйственного института, 
Жоао и в казармах не пере
ставал бороться за демокра
тическую Португалию. Кто- 
то выдал молодого солдата, 
и его бросили в застенок.

Долгие месяцы никто из 
родных и знакомых не знал о 
судьбе этих узников тюрьмы 
Кашеас. Но сегодня их име
на известны всей Португа
лии. Патриоты, выступаю
щие за демократизацию 
внутриполитической жизни, 
решительно требуют осво
бождения молодых людей, 
прекращения репрессий. На 
факультетах Лиссабонского 
университета в эти дни про
ходят митинги протеста про
тив расправы властей с мо
лодыми демократами.

Но' власти усиливают тер
рор. И особенно жестоким 
гонениям подверглись в по
следнее время студенты. На 
днях, например, пятьдесят 
учащихся столичных высших 
учебных заведений были на
правлены в армию .за уча
стие в создании подпольных

студенческих союзов. За 
«антигосударственную дея
тельность» исключены из 
Лиссабонского университета 
десятки студентов юридиче
ского факультета, три члена 
отделения легальной студен
ческой ассоциации на фа
культете естественных наук. 
Сообщения о новых массо
вых арестах среди учащейся 
молодежи все еще продол
жают поступать из Лисса
бона.

Непрекращающиеся реп
рессии против .«инакомысля
щих» в Португалии свиде
тельствуют не только о ши
рящемся демократическом 
движении, но и о стремле
нии властей покончить с 
«либерализмом» в универси
тетских стенах.

Молодежь Португалии, и 
особенно студенчество^ ре
шительно выступает против 
военно-полицейского режима. 
Студенчество стало одним из 
самых активных отрядов оп
позиционных официальному 
Лиссабону сил. Особо сле
дует отметить, что учащиеся, 
требуя права на создание 
своих легальных союзов, 
свободных выборов в студен
ческую ассоциацию и удале
ния из нее полицейских про
вокаторов. демократизации

системы высшей школы, осо
знали, что без единства дей
ствий с рабочим классом и 
всеми оппозиционными сила
ми, борющимися за либера
лизацию внутриполитической 
жизни, им не добиться ус
пеха. II большая заслуга в 
этом принадлежит молодым 
коммунистам.

Недавно Генеральный сек
ретарь Португальской ком- 
у\'нчсТич~ской партии Алва- 
ро Куньял в интервью фран
цузскому еженедельнику 
«Франс нувель» отметил су
ществование в стране мощно
го движения студентов с 
прочной базой в легальных 
ассоциациях учебных заве
дений. Он подчеркнул, что 
их массовые действия прово
дятся под руководством вою- 
за студентов-коммунистов. 
Все попытки властей распра
виться с молодыми «бунта
рями» ие могут сломить дви
жение прогрессивно настроен
ных юношей и девущек Пор
тугалии. Начавшийся про
цесс против Тересы Диас 
Коэлхо и Жоао Педро Силва 
вызвал новую волну массо
вых выступлений студенче
ства против произвола вла
стей.

Л. МИЛОВАНОВ.
(АПН).

ДОРОГА
НА ВЫСОТЕ

ДЕЛИ. На высоте три 
с половиной тысячи метров 
над уровнем моря пролегла 
новая шоссейная дорога, 
соединившая Сринагар — 
административный центр 
штата Джамму и Кашмир— 
с населенным пунктом Лех, 
одной из самых северных 
окраин Индии. Новая до
рога протяженностью 
435 км открыта для дви
жения автотранспорта. По 
новому шоссе отправился 
в путь первый караван ав
томашин с грузами для жи
телей индийского севера.

В ЗНАК
ПРОТЕСТА

РИМ. Константин Кеств- 
кис — офицер с греческо
го тральщика «Федра», за
шедшего в итальянский 
порт Специя, обратился к 
местным властям с прось
бой предоставить ему по
литическое убежище. Он 
присоединился к группе 
моряков и офицеров с эс
минца «Белое», которые не 
захотели возвращаться на 
родину в знак протеста 
против существующего в 
Греции режима.

С ОФИЦИАЛЬНЫМ
визитом

ЛОНДОН. Министп 
иностранных дел КНР 
Изи Пэн-фэй прибыл в 
Англию с официальным 
визитом. Он встретится с 
премьер-министром Хи
том и министром иност
ранных дел Дуглас-Хью
мом. Его лизит продлится

КИНО
АФИША-73

СТРШЦЛ 
ШЕСТАЯ

Наступающее время лет
них отпусков накладывает 
свой отпечаток на летнюю 
киноафишу года. В ней боль
ше фильмов комедийных, му
зыкальных, приключенче
ских.

Вот «Последние дни Пом
пеи» («Ленфильм») — музы
кальная комедия, высмеива
ющая халтурщиков эстрады. 
В картине принимают уча
стие известные артисты: 
Иван Дмитриев, Александр 
Демьяненко, Виталий Соло
мин, Борис Сичкин.

«Летние сны» («Мос
фильм). В 'основе сценария 
этого фильма — популярные 
комедии А. Софронова 
«Стряпуха замужем» и «Пав
лина». В фильме снимались: 
Н. Фатеева, Л. Гурченко, 
Н. Трофимов.

«Дон Жуан в Таллине» 
(«Таллинфнльм») знакомит 
нас с новой легендой о зна-

Рабочне автомобильного 
завода, любители автоспор
та — герои фильма «Гонщи
ки» («Ленфильм»), Лучшим 
отдыхом для себя они счи
тают участие в авторалли. 
Евгений Леонов. Олег Ян
ковский, Лариса Дужина, Ар
мен Джигарханян — испол
нители главных ролей в 
фильме.

«Горячий снег» («Мос
фильм») — широкоформат
ная лента по роману Юрия 
Бондарева. Она восстанавли
вает в нашей памяти бои за 
Сталинград. Здесь не пока
зано решающего наступле
ния. Мы видим только пер
вый бой с фашистскими тан
ками, который приняли на 
себя наши солдаты — выш
ли из него победителями. Но 
за этим боем встает подвиг 
всего советского народа в 
минувшую войну.

«Петерс» (Рижская сту-

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЗАМЕТКИ 

«ТИХАЯ 
ЭКСПАНСИЯ»

Французский еженедельник «Нувель обеерватер» опублико
вал недавно статью Филиппа Понса о проникновении японских 
товаров на западноевропейский рынок.

Агентство печати Новости предлагает вниманию читателей 
эту статью с некоторыми сокращениями.

НЕСКОЛЬКО десятков лет 
назад нений американ
ский бизнесмен вывез из 

Индии бронзовую статуэтку 
танцующего Шивы, одного из 
индусских богов, купленную за 
гроши у странствующего мона
ха. В США специалисты уста
новили. что статуэтка была со
здана задолго до нашей эры и 
представляет большую истори
ческую ценность. Танцующий 
Шива, оцененный в астрономи 
ческую сумму, произвел тогда 
сенсацию среди американских 
антикваров и вскружил голову 
многим любиргелям легкой на
живы. которые ринулись в Ин
дию в поисках добычи.

С тех пор на страницах ин
дийской печати часто появля
ются сообщения о кражах уни
кальных произведений индий
ского искусства. Из индус

КУЛЬТУРНАЯ ЖИЗНЬ ЗА РУБЕЖОМ —

ТАНЦУЮЩИЙ ШИВА 
И ГРЯЗНЫЙ БИЗНЕС
ских и буддистских храмов по
хищаются статуэтки, миниатю
ры, рукописи. Вырывают даже 
целые барельефы из стен.

Недавно выходящая в Дели 
газета «Таймс оф Индия» сооб
щила. что статуя Шивы высо
той более 1 метра и весом 535 
килограммов была украдена из 
храма в Сивапураме и тайно 
вывезена за океан. Сейчас она 
украшает коллекцию американ
ского мультимиллионера Нор
тона Саймона. Газета пишет, 
что этот щедевр искусства Ин
дии начала VIII вена стоит не
сколько миллионов долларов.

В ходе расследования, про
веденного газетой, выяснилось 
еще одно обстоятельство. Ока
залось, что подлинники четы
рех других скульптур индус
ских богов были похищены из 
сивапурамсного храма и подме
нены подделками.

Индийские законы запреща
ют нелегальный вы^оз из стра
ны произведений древнего ис
кусства, но контрабандисты 
ухитрились переправить их с 
разрешения властей, выдав их 
за «копии с оригиналов».

Особое возмущение индий
ской общественности гызывает 

бывших раджей, коповедение

торые помогают заокеанским 
«любителям античности» «ыво- ; 
зить из страны шедевры ин
дийского искусства, тан, недав
но на аукционе в Саарбрюкке
не были выставлены на рас
продажу богато орнаментиро- ’ 
ванные троны, серебряные ' 
кресла и другие уникальные j 
произведения древних индий-} 
ских мастеров, приобретенные 
у бывших индийских феодалов.

Контрабандисты наносят ог
ромный материальный ущерб 
стране, исчисляемый сотнями 
миллионов рупий в год. На 
звать же точную сумму убыт 
ков, понесенных Индией с то
го самого дня, как танцующий 
Шива уплыл за океан, практи
чески невозможно.

А. ШАЛЬНЕВ. !
корр. ТАСС. I 

Дели.

«Если это и есть японское 
проникновение, то я не про
тив него!» На мужчине шлем, 
кожаный костюм. Он — один 
из тех, кто владеет японским 
«125-кубовым» или более мощ
ным мотоциклом; на котором 
можно не бояться городских 
«пробок».

В портах стран Западной 
Европы сгружаются не только 
мотоциклы. В Великобритании 
японские автомобильные ги
ганты «Тоета» в «Ниссан» уво
дят о г английского «Остина» 
по одному клиенту ежедневно, 
а за прошедший год продажа 
японских автомашин в За
падной Европе увеличилась на 
140 процентов. В ФРГ япон
ские фотоаппараты пользуют
ся большей' популярностью, не
жели немецкие.' Что касается 
электронной техники, то япон
цы ,уже одержали победу па 
этом фронте. В 1972 году 90 
процентов этого вида товаров 
на европейском рынке прибрали 
к рукам промышленники из 
Страны Восходящего Солнца.

Японцы заинтересовались 
Европой в 1968 году. Пока 
что бреши, пробитые ими в 
экономической баррикаде «Об
щего рынка», незначительны. В 
страны ЕЭС идет 10 процентов 
японского экспорта против 30 
процентов американского, а на 
острова Восходящего Сплина 
отправляется всего два про
цента импорта стран «девятки». 
По прогресс «торговой» экспан
сии настолько большой (в 1972 
году японская торговля на За
паде увеличилась на 40 про
центов' по сравнению с преды
дущим годом), что всякий раз 
переговоры в Брюсселе между 
представителями стран «девят
ки» и Японии становятся все 
более напряженными. Первые 
пытаются сохранить свои при
вилегии. вторые обвиняют их в 
протекционизме. Встречая соп
ротивление, японцы «играют» 
более жестко и напористо.

Сегодня японская торговая 
стратегия зиждется на увели
чении экспортных поставок я 
любые страны мира. По япон
цы считают своими основными 
противниками США м Запад
ную Европу.

Японцы считают, что время 
«дикого» завоевания прошло. 
«Наше проникновение в Евро
пу было слишком шумным. Те
перь мы должны действовать 
осторожно, чтобы не волновать 
европейский рынок». Таков 
приказ боссов ДЖЕТРО 
(Японская организация солей- 
етвня развитию внешней тор
говли).

Во-первых, они сочли необ
ходимым уравнять торговый 
обмен. Японские промыщлеи- 
ники понимают, что обвинение

европейских коллег в протек
ционизме ничего не даст, если 
не приоткрыть собственных 
границ. Но покупают они те 
товары, производство которых 
в Японии было бы нерента
бельным.

Во-вторых, японцы разрабо
тали новую стратегию для за
воевания Европы: полонить ее 
бесшумно. В течение двух лет 
они окружили страны «Общего 
рынка» своими представитель
ствами. Особенно это характер
но для автомобильной промыш
ленности. «Тоета» построила за
воды в Португалии, Ирландии, 
собирается обосноваться в Ис
пании. Основные ее покупате
ли: Швейцария. Бельгия, Авст
рия и Норвегия. Здесь япон
ские фирмы захватили от 15 
до 20 процентов рынка сбыта 
автомашин. Второй по величи
не производитель автомобилей 
в Японии фнпма «Ниссан» пла
нирует в 1973—1974 годах экс
портировать в Европу более 200 
тысяч грузовиков (сейчас об
щее число японских машин, 
продаваемых в Западной Ев
ропе. колеблется вокруг 280 ты
сяч).

И в-третьих, для продажи 
тех видов продукции, которые 
не могут выпускаться японски
ми фирмами в Западной Евро
пе, предприниматели изобрели 
еще один тактический ход: 
вторичный их экспорт, но уже 
нз стран... Юго-Восточной 
Азии. Соглашение между ЕЭС 
и Японией о торговле, заклю
ченное в Брюсселе, оказалось 
па самом деле дырявой драпи
ровкой. Опасаясь Японии, ру
ководители «Общего рынка» 
оставили широко раскрытыми 
свои двери для товаров, изго
товленных в развивающихся 
странах Юго-Восточной Азии. 
А ведь именно здесь Япония 
производит большинство своей 
продукции. Почему? Дешевые 
рабочие руки и сырье. Именно 
с этого плацдарма Япония со
бирается вторгнуться на евро
пейский рынок цветных телеви
зоров. Западногерманское 
объединение «АЭГ — Телефун- 
кен» запретило японским фир
мам. выпускающим такие те- 
левиюры но его лицензии, экс
портировать их в Западную 
Европу, если они сделаны в 
Японии. Чтобы обойти этот за
прет, Япония выпускает такую 
продукцию на своих дочерних 
предприятиях в Таиланде и в 
Гонконге — по пять тысяч штук 
в месяц. Адрес получателя: 
ФРГ и Великобритания.

Японские промышленники 
считают, что они могут и даль
ше действовать подобным об
разом. Они уверены, что добь
ются еще многого на западно
европейском рынке.
(Нувель обсерватер* — АПН).

менитом повесе, который по
селился на сей раз... у ста
рых башен Таллина.

Пожалуй, самое заметное 
место в июньском репертуаре 
занимает картина «Лаутары» 
(«Молдова-фильм»), которая 
выходит на широкий экран. 
Она доносит до нас красоту 
прекрасной народной молдав
ской музыки, которая созда
валась бродячими музыкан
тами прошлого. Автор карти
ны — Эмиль Лотяну — из
вестен как мастер поэтиче
ского кинематографа. Поэт, 
сценарист и режиссер Э. Ло
тяну в «Лаутарах» увидел 
прошлое своей родины гла
зами поэта, глазами худож- 
инка-лаутара. «Лаутары» 
покорили XX Международ
ный кинофестиваль в Саи- 
Себастьяне. Картине было 
присуждено сразу три веду
щих приза.

В героико-приключенче
ском жанре поставлена новая 
лента А. Хамраева «Седьмая 
пуля». В «Седьмой пуле» 
много выстрелов, погонь, ска
чек... Роль красного коман
дира Максумова сыграл в 
картине С. Чонморов, актер 
большого дарования. С ним 
предстоит нам еще одна 
встреча, в фильме «Я — 
Тянь-Шань» режиссера Ири
ны Поплавской. Сценарий 
Чингиза Айтматова, по по» 
веети «Тополек мой в крас
ной косынке». С. Чокморов 
снялся здесь в роли Байте- 
мира.

дня) — картина о легендар
ном соратнике Дзержинско
го. командире латышских 
стрелков. За роль Петерса 
артист Гирт Яковлев отме
чен второй премией на пос
леднем Всесоюзном кинофе
стивале.

В кинорепертуаре июня 
зритель вновь увидит фильм 
«Сибирячка», который вый
дет на экраны в широкоэк
ранном варианте.

Молодежи предназначены 
в первую очередь такие за
рубежные фильмы июня, как 
«Двери загса открыты» 
(ГДР) и «Потому что они 
любят друг друга» (Румы
ния), которые вновь подни
мают вечную тему любви.

»Сотворение мира» (Ру
мыния) режиссера Г. Витани- 
днеа продолжает тему его 
первого фильма «Всего один 
месяц» (или «Женщина на 
один сезон») — ю несостояв- 
шейся любви героини. Ее 
играет Ирина Петреску.

«Расследование поручено 
мне» (Венгрия), «Дело Цер- 
ник» (ГДР) и «Дом под де
ревьями» (Франция) — при
ключенческие фильмы, с за
хватывающим сюжетом. В 
июне выйдут на экраны и 
другие зарубежные фильмы: 
«Женщины вн>» игры» (Че
хословакия), « Респектабель
ные семьи» (АРЕ).

В. КОВАЛЕВА.
На снимке: кадры из 

фильмов «Седьмая пуля» 
и «Гонщики».
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ЧТО ПРИВЕЛО СВЕРДЛОВСКИХ ХОККЕИСТОВ К 
БЕССЛАВНОМУ ФИНИШУ! • НА ОГНЕВОМ РУБЕ
ЖЕ — СТРЕЛКИ «УРАЛАСБЕСТА» • «КОРД» ВЫ
ХОДИТ В ЛИДЕРЫ ЗОНЫ

Богатыри из УПИ
Тяжелая атлетика — один из самых популярных видов 

спорта в Уральском политехническом институте. Пожалуй, 
поэтому так и многочисленны команды штангистов-студен
тов — три сборные команды по этому виду спорта суще
ствуют в институте, а в секции тяжелой атлетики посто
янно занимается около двухсот человек. Занятиями их 
руководят старший тренер P. X. Шагапов, почетный мас
тер спорта Б. А. Рожков и другие тренеры.

Команда штангистов — одна из сильнейших в области, 
она неоднократный победитель соревнований «На смену!», 
первенства Свердловска. Студенты из УПИ были и в* со
ставе команды области, которая стала чемпионом Первых 
Всероссийских игр молодежи.

На с ни м к а х А. Лысякова: победители этих соревнова
ний — студенты Евгений Порунов (снимок справа) н Вик
тор Кренинг со своим тренером P. X. Шагаловым.

-------------------- --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

ПЬТО—время футбольных забот. Но как бы ни хорошо шли дела у «Уралмаша», читатель пс может привыкнуть к мыс* * 
* - ли о том, что в -новый зимний сезон его город, крупный рабочий и спортивный центр страны, вступит без коман

ды в высшей лиге. «Автомобилист» покинул ее. Покинул бесславно, оставив о своем выступлёнии самые грустные воспоминания. * 
Грустные и обидные. Вот почему читатель не может спокойно перевернуть эту страницу спортивной истории города и области. ; 
Вот почему, что ни день, приходят от него письма в редакцию. Признаться, и нам, журналистам, которые ближе читателей - ч 
знакомы с жизнью «Автомобилиста», с его трудной судьбой и горькими моментами в биографии коллектива, тоже не все по
нятно в поведении команды, в поведении ее отдельных игроков. В том поведении, которое, в конце концов, и привело к бесслав
ному финишу в чемпионате страны. * :

Есть много объяснений поражения «Автомобилиста». Прежде всего, морального поражения. На главных из них мы и намерены 
сегодня остановиться

• ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

СТО ИЗ СТА!
В спортивном , клубе 

«Ураласбест» проходят 
старты десятой летней спар
такиады. На днях в тире 
24-й* школы закончились 
финальные соревнования по 
пулевой стрельбе. В первой 
группе, где выступали силь
нейшие коллективы физ
культуры, победа досталась 
стрелкам горного технику
ма, выбившим 1560 очков из

• ФУТБОЛ

Побеждают хозяева
В последнем туре только во 

встречах с участием свердлов
ского «Уралмаша» и нижне
тагильского «Уральца» «отно
шения выяснились» с помощью 
пенальти, остальные же матчи 
определили победителей в 
течение основного времени. 
Причем сильнее оказались 
хозяева поля — ни одна 
команда не потерпела пора
жения на своем стадионе.

Убедительной победой за
кончили свою встречу со

КУБКОВЫЙ
СПОР

Игрой йежду командами 
ЦСКА и «nàxTaKop» (Таш
кент) закончились первые 
встречи //8 финала Кубка 
СССР по ' футболу. В этом 
матче победили армейцы — 
3:1. Результаты остальных 
встреч: «Кайрат» (Алма- 
Ата) -- «Динамо» (Киев) — 
1:1, «Динамо» (Минск) — 
«Д н с п р» (Днепропет
ровск) ' — 2:0, «Спартак»
(Москва) — «Динамо» (Тби
лиси) — 2:1, «Нефтчи» (Ба
ку) — * Арарат> (Ереван^ — 
0:1. «Заря» (Ворошилов
град) — «Шахтер» (До
нецк) — 2:0, «Зенит» (Ле
нинград) — «Динамо» (Мо
сква) — 1:1, «Шахтер» (Ка
раганда) — «Черноморец» 
(Одесса) —- 0:2.

Повторные матчи этого 
этапа пройдут в конце июня. 

1600 возможных. Им вру
чен Кубок спортклуба. Вто
рое место — за спортсме
нами 6-й асбофабрики, 
стрелки рудоуправления 
стали третьими. Во второй 
группе в упорной борьбе 
первенствовала команда ин
ститута ВНИИпроектас- 
бе°т.

Чемпионом в личном за
чете у мужчин стал А. Грех-

«Спартаком» из Йошкар-Олы 
футболисты «Корда» из Бала
ково — 3:0. Оторвавшись от 
«Уралмаша» на два очка, они 
вновь стали единоличными ли
дерами пятой зоны второй 
лиги класса «А».

После прошедших игр в 
турнирной таблице исчез пос
ледний ноль, стоявший в гра
фе «поражения» против казан
ского «Рубина». Футболисты 
столицы Татарии играли в Пен
зе с «Сурой» и впервые в се

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
положение на 8 июня

И. В(ов) В(ш) П. М. О.
«Корд. 9 7 0 2 27 — 12 23 — 7 14
«Уралмаш» 9 5 2 2 30 — 20 16— 7 12
«Химик» 9 5 1 3 24 — 15 17- 8 11
«Рубин» 8 4 3 1 32 — 21 14— 6 11
«Волга» 8 4 2 2 17 — 15 7— 7 10
«Локомотив» (Ч) 8 4 1 3 22-19 10 —7 9
«Энергия» 9 4 1 4 18—19 9—10 9
«Торпедо» 8 4 0 4 20 — 15 16 — 10 8
«Сура» 9 3 1 5 23 — 25 8— 9 7
«Локомотив» (Ор) 9 3 1 5 17 — 25 8—16 7
«Сокол» 8 3 0 5 22 — 23 9— 8 6
«Спартак» 8 3 0 5 12-16 8—11 6
♦Уралец» 9 1 4 4 34 — 35 7 — 11 6
«Динамо» 8 2 1 5 17-21 8 — 11 5
«Металлург» 8 2 1 6 14 — 19 9 — 16 5
«баррикады» 8 2 0 6 14—18 7— 9 4
«Зенит» 8 1 0 7 17 — 25 7 — 12 2
«Строитель» 9 1 0 8 5-22 5 — 22 2
УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ: И — количество игр, В(ов) —- вы-

игрыши в основное время.. В(ш) — выигрыши по штрафным УДа-
рам, М — количество забитых и пропущенных мячей (в первой
половине — общий счет, ВО второй — в основное время), О —
количество очков.

АФ И Ш А 
«НА СМЕНУ!»

нев, выбивший 100 очков 
из fOO. На очко меньше у 
второго призера В. Махнева 
и О. Нурмурадова. занявше
го третье место. Все они — 
представители команды гор
ного техникума. Отлично 
стреляли и женщины.

В этих соревнованиях 28 
стрелков выполнили разряд
ные нормативы, многие ус
пешно справились с норма
тивами ГТО. А всего на ог
невой рубеж вышло 145 
спортсменов.

В. БАЙБОРОДИН, 
судья соревнований.

зоне ушли с поля побеж
денными — 1:2.

Результаты остальных мат
чей: «Локомотив» (Челя
бинск) — «Строитель» (Уфа)— 
2:0, «Металлург» (Магнито
горск) — «Локомотив» (Орен- 
бург) — 2:0, «Химик» (Дзер
жинск) — «Волга» (Улья
новск) — 4:0, «Энергия» (Че
боксары) — «Торпедо» 
(Тольятти) — 1:0.

Очередной тур команд пя
той зоны состоится завтра. 
Уралмашевцы играют в Ижев
ске с местным «Зенитом», а 
«Уралец» встретится в Киро
ве с «Динамо».

Н. БОРИСОВ.

I

• .ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Пер
венство области среди юношей 
и девушек. 12 — 13 июня. Сверд
ловск, Центральный стадион. 
Начало в 11.00.

Первенство Свердловского 
; райсовета «Локомотив». 9 ию

ня. Стадион «Локомотив» 
I (Свердловск - Сортировочный).

Начало в 11.00.
• ВОЛЕЙБОЛ. Первенство об- 

! ласти среди мужских и жен- 
i ских команд. 9 — 15 июня. 
I Свердловск, спортивный комп
лекс горного института. Нача
ло в 16.00.

Блицтурнир мужских команд 
Железнодорожного района
Свердловска. 9 июня. Стадион 
«Локомотив». (Свердловск-Сор- 
тировочный). Начало в 11.00.

• БОКС. Зональные соревно
вания первенства Вооруженных 
Сил. 8—11 июня. Свердловск, 
спортзал СКА. Начало в 11.00.

• БАСКЕТБОЛ. Соревнования 
женских и мужских команд 
Свердловска в зачет VI летней 
спартакиады, посвященный 250- 
летию города. 13 —17 июня. 
Спортзал «Уралмаш». Начало в 
18.00.

• ГОРОДКИ. Первенство обл- i 
совета «Труд». 8—10 июня., 
Свердловск, площадки «Урал- j 
маша». Начало в 11.00.

Личное первенство Свердлов
ска среди коллективов физ- I 
культуры второй группы. 9—11 
июня. Площадки «Уралмаша». 
Начало з 18.00.

Личное первенство Свердлов- ! 
ского райсовета «Локомотив». 
9 июня. Стадион «Локомотив» 
(Свердловск - Сортировочный). 
Начало в 11.00.

• ГРЕБЛЯ НАРОДНАЯ. Пер
венство обл совета «Труд». 9 — 
10 июня. Каменск-Уральский. 
База спортивного клуба • «Са
лют». Начало в 11.00.

• ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМ
НАСТИКА. Первенство облсове- 
та «Труд». 12—14 июня. Ка
менск-Уральский, зал спортив
ного клуба «Салют». Начало в 
11.00.

• СТРЕЛЬБА СТЕНДОВАЯ. 
Первенство облсовета «Труд». 
9—10 июня. Нижний Тагил. 
Стенд Высокогорского рудоуп
равления. Начало в 11.00.

• ФУТБОЛ. Первенство стра
ны среди команд второй лиги 
класса «А». 15 июня. «Уралец» 
(Нижний Тагил) — «Уралмаш» 
(Свердловск). Нижний Тагил, 
стадион «Уралец». Начало в 
18.00.

Первенство области. 9 июня. 
РТИ (Свердловск) — «Ураль
ский трубник» (Первоуральск). 
Стадион РТИ, начало в 12.00. 
«Уралмаш» (Свердловск) — 
«Темп» (Каменск-Уральский). 
Детский стадион «Уралмаш». 
Начало в 18.00. 10 июня. «Ка- 
лининец» (Свердловск) — 
«Старт» (Верхняя Салда). Ста
дион «Калининец», начало в 
12.00.

Отборочные соревнования 
первенства облсовета «Трудо
вые резервы». 8—13 июня. 
Свердловск, база «Трудовые ре
зервы» (Нижний Исток). Нача
ло в 10.00.

• СТРЕЛЬБА ПУЛЕВАЯ. Зо
нальное первенство России. 
8 июня. Свердловск, стрельби
ще СКА. Начало в 10.00.

• ПЛАВАНИЕ. Первенство 
облсовета «Буревестник». 11 
июня. Свердловск, бассейн 
спорткомбината «Юность».

Начало в 17.00.

ЗА 
КУЛИСАМИ 
ЗАРУБЕЖ 
нога 

СПОРТА
Нез сомнения, пройдет еще 

определенное время, прежде 
чем организаторы летних Олим
пийских игр в Мюнхене полу
чат точное представление о 
том, сколько денег стоило 
это предприятие. Что оно бу
дет убыточным, это учитыва-

В ПРИНЦИПЕ, печальный 
итог выступлений «Ав
томобилиста» закономе

рен. И как ни странно, путь к 
нему начался в те торжествен
ные дни, когда мы чествовали 
«Автомобилист» по случаю его 
победы в первой группе и вы
хода в высшую лигу. Кстати, 
аналогичная обстановка была 
и четыре года тому назад, ког
да «Автомобилист» занял пя
тую строчку в табели о хок
кейных рангах — улыбки, 
цветы, звон литавр, многообе
щающие взгляды игроков и 
многое другое, сопровождаю
щее радость по поводу победы. 
Еще тогда никому и в голову 
не приходило, что происшед
шее во многом предрешили 
условия чемпионата страны. Чи
тателю, вероятно, памятны эти 
условия: предварительный тур
нир, главное в котором — по
пасть в заветную шестерку, а 
уж дальше — хоть потоп!

Следующий сезон, при девя
ти участниках, так же, как и 
нынешний, показал, «кто есть 
кто», и «Автомобилист» зам
кнул ставшую непосильной де
вятку. Далеко не всем игрокам 
(да и не только им) было тог
да понятно, что стать пятыми 
при шести командах, из коих 
никто не рискует потерей ме
ста, в образующейся на сле
дующий год девятке — это не 
гарантия последующих успе
хов. И тогда, и год назад надо 
было, и сегодня надо начинать, 
по сути, все заново, не боять
ся более интенсивных трени
ровок, проводить их качест
венно и более ответственно, чем 
это было до сих пор. И тогда 
надо было и, конечно, сейчас 
необходимо понять, что уж 
если разговор идет о «большом 
спорте», то мерки в нем не
сравнимы и несовместимы с 
«ремесленничеством». Результа
ты в современном спорте так 
высоки, борьба настолько на
пряжена, а мастерство до
стается таким колоссальным 
трудом, что для его достиже
ния нужно отдавать себя всего, 
целиком. Годы изнурительных, 
подчас совершенно не инте
ресных, но безусловно необхо
димых тренировок, постоянно
го преодоления своих слабо
стей и потребностей, отказ от 
многого — вот что такое труд 
спортсмена.

Казалось, что «Автомобилист» 
именно так к подходит к де
лу — это судя по планам тре
нера и по личным высказыва
ниям хоккеистов.

СТАРШИЙ наставник тог
дашнего «Автомобили

ста» В. Г. Шумков, действи
тельно, постарался максималь
но учесть новые требования к 
команде, те требования, кото
рые предъявляются к коллек
тиву высшей лиги. Он грамот- 
но и логично составил план 
командных и индивидуальных 
занятий, и в этом к нему нет 
никаких претензий ни со сто
роны Федерации хоккея 
СССР, ни со стороны област
ного комитета по физкульту
ре и спорту.

Однако тренер, будь он 
семь раз талантлив и ответст
вен в своих действиях, не 
сможет решить вопроса ка
чественной подготовки коман
ды к сезону, если коллектив, 
в котором он работает, не 
полностью понял смысл и на
значение планов тренеров, не 
понял целей и задач, которые 
необходимо было решать в те
чение сезона, не проникся вы
сокой ответственностью за вы
полнение этих задач.

Мы были бы несправедливы, 
утверждая, что с одной сторо
ны был тренер со своей от
ветственностью, а с другой 
стороны — команда, не пони
мающая своего наставника и 
не желающая его поддержи
вать. Нет, такой ситуации не 
было. Но в команде, если 
можно так сказать, было два 
«состава»: один — трт, что хо
рошо понимал В. Г. Шумкова и 
поддерживал его; а другой— 
тот, что был «себе на уме»: 
мол, за победы благодарность 
нам, а за поражения — спрос 
с -тренера.

Внешне эта разобщенность, 
правда, не проявлялась. На 
собраниях, на установках каж
дый из игроков или говорил о 
победе, о ее необходимости, 
или если уж не говорил, то 
соглашался с теми, кто брал 
на себя смелость высказаться. 
Но вот начиналась игра, и мы 
видели, как члены одного кол
лектива по-разному выполня
ли свои обязанности — игро
вые и моральные. Одни ложи
лись под шайбу, а другие оста
вались в средней зоне, чтобы, 
не дай бог, не оказаться в 
борьбе. Одни на предельных 
режимах отрабатывали свою 
смену на площадке, а другие 
просто «откатывали» эту сме
ну. Может быть, здесь имела

ДОРОГИЕ 
«ПАРАДЫ»

лось, но многие люди в ФРГ 
уже давно знают, что немало 
миллионов марок было ист
рачено напрасно.

Сейчас вокруг олимпийского 
стадиона возникла еще одна 
финансовая проблема. Футбо
листы клуба «Баерн-Мюнхен», 
которые проводят на этом ста
дионе свои чемпионаты и меж

место хорошая физическая 
подготовка одних хоккеистов и 
плохая других? Полноте! Пове
дение игроков на площадке 
объяснялось разной моральной 
ответственностью хоккеистов 
за честь команды, за доброе 
имя города, который их вывел 
в большой спорт, за усилия ра
бочего коллектива, который 
создал им ясе условия для тре
нировок. учебы.

ЧВМ Ы знаем, что и сегодня 
W* есть болельщики, кото
рые объясняют неудачу «Ав
томобилиста» издержками ка
лендаря чемпионата страны: 
мол, при таком календаре, 
когда один перерыв в играх 
составлял месяц, а другой — 
почти два месяца, молодой 
команде очень трудно сохра
нить и поддерживать форму. 
Есть болельщики, которые ут
верждают, что интенсивный 
старт чемпионата, когда в 
первый месяц надо было про
вести десяток игр, измотал 
команду, и потом она уже не 
смогла восстановить свои фи
зические кондиции. Ну что ж, 

К ИТОГАМ ВЫСТУПЛЕНИЯ В ВЫСШЕЙ ЛИГЕ

«АВТОМОБИЛИСТ» 
НА ПЕРЕКРЕСТКЕ

в чем-то эти болельщики пра
вы. Но эти утверждения — 
лишь на руку той части коман
ды, которая безответственно 
отнеслась к своим выступле
ниям в последующих играх.

Правильнее же было бы объ
яснить неудачу «Автомобили
ста» не календарем чемпиона
та, а отношением к этому ка
лендарю команды, вернее, ря
да ее игроков. МоЖно ли наз
вать нормальным явление, 
когда после тренировки не
которые из игроков «снимали 
усталость»... рюмкой водки?! А 
ведь именно так вели себя сов
сем молодые Селиванов и Ку- 
тергин, которые, видимо, пос
читали, что все вершины ими 
уже взяты, и они могут вести 
себя не так, как требуют ин
тересы команды, а так, как им 
заблагорассудится. И вот фи
нал: оба хоккеиста в конце 
сезона были отчислены из 
команды и дисквалифицирова
на. Впрочем, у названных го
ре-спортсменов был своеобраз
ный «ориентир» — поведение 
бывшего капитана команды 
Мендубаева, который позволял 
себе приложиться к рюмке не 
только в перерывах чемпиона
та страны, но м накануне очень 
важных встреч, в которых, по 
сути, и решалась! турнирная 
судьба «Автомобилиста». Как 
здесь не вспомнить матч «Ав
томобилист» — «Трактор», на 
который Мендубаев явился со
вершенно больным человеком. 
А ведь матч «Автомобилист» — 
«Трактор» был с психологиче
ской точки зрения ключевым 
в решении судьбы свердлов
ской команды. ИМеН'но в нем 
решался вопрос «быть или не 
быть». Надо ли говорить о том, 
что Мендубаев таким образом 
деморализовал игру своего 
звена, пагубно повлиял на дей
ствия команды в целом! Если 
хотите, это было предательст
вом. Команда не могла мол
чать. Она серьезно наказала 
хоккеиста. Но он, как ни стран*- 
но, не сделал должных выво
дов.

Мы назвали откровенных 
нарушителей спортивного ре
жима. Однако список их этим 
не ограничивается. Нарушать 
установленные нормы спортив
ного режима присуще и дру
гим игрокам: Велижанину. Ас
ташову, Голдобину, Краеву. Но 
слабость «Автомобилиста» за
ключалась не только в том, что 
в его составе были подобные 
«спортсмены».

В конце сезона нашу коман
ду на лед выводил Кузнецов. 
Со стороны посмотришь на 
парня, поговоришь с ним — 
хорошее производит впечатле
ние. Учится в институте. Слу
чая не было, чтобы он отметил 
победу или поражение рюм
кой водки. Но насколько же 
обманчивым оказалось это 
представление о капитане 
команды, который, кстати, был 
еще и ее комсоргом! Однаж
ды тренеры предложили Куз

дународные встречи, отказы- 
виются в дальнейшем прово
дить здесь игры.

Довод? Б зимние месяцы, 
здесь не обеспечивается доста
точное отопление комнат дли 
переодевания и других поме
щений, различное внутреннее 

оборудование находится в не
годном состоянии. Руководст
во «Баерна» сообщило, что 
им, при данной ситуации, не 
остается ничего иного, как по
дымать о возвращении на свой 
бывший стадион. Следователь
но, необходимы новые инве
стиции, так как уход футбо
листов с олимпийского ста
диона практически означал бы. 

нецову собрать ребят и по-' 
говорить о делах в коллекти
ве. «А что мне с ними гово
рить, ведь я-то не нарушаю 
режим», — без тени смуще
ния ответил Кузнецов. Да, 
Кузнецов режим не нарушал. 
Но знал, что это делали дру
гие, и предпочитал оставать
ся в стороне. Впрочем, он и в 
игре очень часто был в сто
роне от событий. Зато каким 
активным бЬ!л Кузнецов, ког
да речь шла о его личных ин
тересах! Здесь он был не 
только настойчив, но и груб, 
дерзок, не считался ни с чьи
ми интересами.

Сейчас мы можем с пол
ным основанием сказать, что 
это горе команды, что ее во
жаком был такой безразлич
ный к интересам коллектива 
человек. ,

Как здесЁ не выразить со
жаления по поводу того, что 
Кировский райком ВЛКСМ 
Свердловска, где стоит на 

учете комсомольская орга
низация «Автомобилиста», был 
недостаточно проницательным, 
когда готовил Кузнецова на 
высокую должность комсо
мольского вожака коллектива. 
А ведь мы знаем об умении 
комсомольцев этого района 
решать сложные воспитатель
ные задачи.

Во второй части чемпионата 
в команду пришел новый 
старший тренер, один из луч
ших специалистов отечествен
ного хоккея Д. И. Богинов. Мы 
все связывали с его приходом 
надежды на более счастливый, 
по сравнению со стартом, фи
ниш «Автомобилиста». И если 
этого не произошло, то было 
бы очень несправедливым счи
тать, что Д. Н. Богинов не ре
шил задачу, которая на него 
возлагалась. Дмитрий Нико
лаевич очень добросовестно 
относился и сейчас относится 
к своим новым подопечным. 
Добросовестность — вообще 
характерная черта этого тре
нера. Об этом знает масса по
клонников хоккея. С его при
ходом, с его работой связано 
утверждение горьковского 
«Торпедо» в большом хоккее, 
с ним связаны и лучШие стра
ницы биографии киевского хок
кея. С самыми серьезными на
мерениями пришел Богинов и 
в «Автомобилист». Еще нака
нуне приезда в Свердловск он 
делился с журналистами свои
ми мыслями и планами: «Авто
мобилист» имеет все основания 
стать уважаемой командой в 
советском хоккее. Вниматель
но наблюдая за командой, ча
сто беседуя с ее тренерами и 
игроками, он уже тогда знал, 
с чего надо начинать ему. Труд
но, а может быть уже и невоз
можно, было изменить психо
логию части игроков, заставить 
их посмотреть на свою игру не 
с точки зрения удовлетворения 
личных интересов, а с точки 
зрения ответственности перед 
городом. Нет, он был не про
тив поощрений, и даже за них, 
если эти поощрения стимули
руют движение вперед. Но ом 
был против того, что в коман
де ее игроки жили разными 
интересами. А здесь уже добра 
не жди. Богинов тан и сказал 
на старте своей работы в «Ав
томобилисте»:

— Надо менять психологию 
игроков. А потом уже учить 
их современному хоккею.

Богинов и Шумков, вся 
жизнь которого связана с 
уральским хоккеем, человек, 
очень близко принимающий 
все беды команды, умеющий 
успешно решать многие орга
низационные вопросы, сумеют 
сделать «Автомобилист» силь
ной командой. Но для этого 
тренеры должны заручиться 
поддержкой, активной помо
щью не только спортивных, 
но и других общественных ор
ганизаций области.

что он мог быть использован 
от 'случая к случаю и убытки 
бы росли.

Сегодня в ФРГ готовится 
дальнейший «парад» — чем
пионат мира по футболу. Он 
будет проводиться здесь в бу
дущем году. Первые планы и 
связанные с ними финансовые 
требования были отмечены в 
западногерманской печати как 
бессмысленные. Никто не по
желал взять на себя эти рас
ходы, не рискуя тем, что у не
го повиснут на шее многомил
лионные долги. В городах, где 
должны биоут проходить игры 
чемпионата, начали перекраи
вать бюджеты, кое-где стали

В чем должны проявиться 
эти поддержка и помощь? 
НАША область — одна из 

самых хоккейных в 
стране. В различных 

классах советского хоккея 
значится шесть свердловских » 
команд! Но так случилось, что 
все эти команды решали и. . 
продолжают решать очень 
частные, очень личные во
просы. И ни одна команда не 
хочет помочь другой, если эта 
помощь даже не отразится на 
ее силе. В чем главное назна
чение нижестоящей команды? 
Видимо, в том, чтобы успешно 
выступать среди команд свое
го класса и одновременно го
товить спортсменов, которые 
сумели бы выступать в коман- • 
дах более высокого ранга. На- . 
до сказать, что многие наши 
команды успешно решают эти 
задачи. Но не было случая, 
чтобы тренер нижестоящей 
команды добровольно, без утай
ки, предложил своему ноллеге 
из команды более высокого 
класса того или иного игрока. 
Как же я отдам своего игрока 
в другую команду, если этот 
игрок нужен мне? Вот психо
логия наших тренеров. Коммен
тарии здесь излишни. И, внди-, 
мо, повлиять на эту психоло
гию в приказном порядке сле
дует облспорткомитету. Да и 
облсовпрофу, на чьем бюджете 
живут пять из шести команд, 
пора бы «власть употребить» 
над теми профсоюзными работ
никами, которые способствуют 
живучести неправильных ин
тересов тренеров.

Правда, был случай в хок
кейной практике, когда руко
водители команды «Кедр» от
дали «Автомобилисту» своих 
лучших игроков. Но ведь 
это — не правило. Не потому 
ли и «Автомобилист» так рав
нодушен к другим командам 
области? Его игроки, закончив
шие выступать в составе глав
ной команды Свердловска, или 
по каким-то причинам уже не
подходящие в ее состав, уез
жают «на сторону». Пора поло
жить конец этой практике. 
Профсоюзные организации, ко
торые тратят крупные сред
ства на подготовку и содер
жание команд, должны в конце 
концов задуматься о том, что
бы эти средства приносили 
пользу не отдельным коман
дам, а всему профсоюзному 
хоккею Среднего Урала.

Определенная доля вины в 
создавшемся положении ле
жит и на областной федерации 
хоккея. Думается, что она 
должна решать вопросы на бо
лее солидной основе, быть ав
торитетным органом и настоя
щим помощником областного 
спорткомитета в осуществле
нии принципиальных реше
ний, связанных с развитием 
хоккея. Пока же заботы ее 
очень мелкие.

ПО ОКОНЧАНИИ сезона 
на стол тренеров легло 

несколько заявлений от игро
ков «Автомобилиста» об ухо
де из команды. И здесь не
вольно обращает на себя вни
мание такой штрих: фами-п 
лии-то уже знакомые, эти 
люди и раньше, когда «Авто- 
мобилист» оставил высшую ли
гу в 1970 году, уже собира
лись покинуть команду: те же ' 
Мендубаев, Кузнецов, Краев. 
Причем, заявления эти были, 
поданы сразу же после того, 
как закончился сезон, и в них 
стояли точные адреса команд, 
куда собираются перебежать 
эти игроки. А это говорит о 
том, что, выступая еще в 
форме «Автомобилиста», иг- , 
рая за свердловскую коман- * 
ду, эти хоккеисты мысленно 
давно расстались с ней, уже" 
«устраивались» в других кол
лективах. Что же их застав
ляет покинуть команду? Не
сомненно, личные, эгоистич
ные интересы, которые не 
имеют ничего общего с инте- - < 
ресами команды.

Что ж, думается, что, изба
вившись от таких «спортсме
нов», команда ничего не по
теряет. В ней ведь есть дейст
вительно преданные игроки, 
которые верны своему кол
лективу и тогда, когда он 
добивается успеха, и тогда, 
когда команде трудно. Их 
преданность проверена года
ми. Это Пучков, Игошин, Кры
лов, Лузгин, Малько, это мо
лодые игроки команды Под- 
тяпурин, Карцев, Жуков и 
другие хоккеисты. Это спортс
мены, которые могут соста
вить ядро нового «Автомоби
листа», того «Автомобилиста», 
с которым свердловчане и 
связывают свои лучшие на
дежды.

' В. КУПЦОВ, 
Н. ШЕВЧЕНКО.

заявлять, что будут эконо
мить. Однако выявилось, что 
это были, в общем, лишние 
жесты, так как расходы по
степенно растут. И даже если 
можно предполагать, что по
сещаемость на отдельные мат
чи мирового чемпионата будет 
хорошей, уже сегодня для мно
гих людей ясно, что конечный 
баланс не будет многим луч
ше, чем олимпийский.

«Руде право».
Перевод

Б. ДМИТРИЕВА.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

Пятница, 8
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. На 

приз клуба «Кожаный мяч».
12.15 — «Молодые голоса». 

Конкурс самодеятельных ис
полнителей Советской песни.

14.00 — «Шахматная шко

ла». Класс начинающих шах
матистов.

17.40 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

17.45 — В дни школьных
каникул. «Ребята из нашей 
школы». 5-я серия.

18.05 — Киноочерк.
18.15 — «Русская речь».
19.00 — Цв. тел. Для школь

ников. «Веселый денек».
19.30 — «Наука — сегодня». 

Опыт научно-исследовательско
го объединения «Пластполи- 
мер».

20.00 — Новости.
20.10 — «Подвиг».
20.40 — «Товарищ песня».
21.25 — А. Чехов. «Цветы 

запоздалые». Телеспектакль.
23.00 — «Время». Информа

ционная программа.

23.30 — Цв. тел. Чемпионат 
Европы по боксу.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.28 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
19.30 — Научно-популярный 

фильм о государственном стра
ховании.

19.40 — <Мы пляшем и по
ем». Концерт воспитанников 
свердловского детского сада 
№ 479.

20.10 Реклама и объявле
ния.

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — Новости.
20.40 — «Слово о любимом 

художнике». Учащиеся Сверд
ловского художественного учи
лища имени И. Шадра за 
^круглым столом».

21.10 — «Вой после победы». 
Художественный фильм. 1-я се
рия.

ПТ^ 
РААИО

СУББОТА, 9 ИЮНЯ
7.30 — Программа передач.

7.35 — Областные известия. 
7.45 — Дневник зрителя и объ
явления. 8.15 Обзор област
ных газет. 9.10 — Концерт для 
воинов. 15.00 — Программа 
передач. 15.02 — «Новости му
зыкальной жизни». 15.35 — 
«Только оперетта» (француз
ский композитор Роберт План
кетт). 16.00 — < Спорт, для 
всех». 16.15 — Еженедельник 
новостей «У Hate на Урале».
16.40 — Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ГРАФИНЯ МАРИЦА 
9-VI ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
10-VI утром ГРАФИНЯ

МАРИНА 
вечером премьера

МОЯ ПРЕКРАСНАЯ ЛЕДИ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

10-VI в 12 ч. премьера
ДРУГ МОИ. КОЛЬКА!

ГОСЦИРК
Сегодня в 19 ч. 30 м.\ 

ГАСТРОЛИ л
ИЛЛЮЗИОННОГО 
АТТРАКЦИОНА 

под руководством 
Натальи РУБАНОВОЙ. 

Весь вечер на манеже засл, 
арт. Удм. АССР 

И. ТРЯПИЦЫН и В. ОРЛОВ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новая программа музыкаль
ных комедийных фильмов: 
«НУ, ПОГОДИ!» (6-й выпуск).

«ПОСЛЕДНИЕ ДНИ 
ПОМПЕИ».

«ЛЕТНИЕ СНЫ».
Сеансы: в 12. 16 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Дон Жуан в

Таллине. Ну, погоди! (6-й 
выпуск).

УРАЛ — Федра. Три муш
кетера (две серии). За все 
в ответе. В зале докумен
тального фильма: Тропой 
бескорыстной любви. Евге
ний Урбанский.

ТЕМП — Анжелика и ко
роль.

ИСКРА — Зеркало. Любовь 
и смерть.

ПОГОДА ...
8 июня по области ожидается переменная облачность, 

преимущественно без осадков, ветер северо-западный, 5 — 10 
метров в секунду. Температура воздуха ночью 7 — 12. днем 
22—27 градусов тепла.

РОДИНА — Расследование 
поручено мне.

ЗНАМЯ — Зеркало. Лю
бовь и смерть.

ЮЖНЫЙ — Расследова
ние поручено мне.

ЛУЧ- Николай Сличенко-
ЭКРАН — Испанки в Па

риже.
СТ/\ЛЬ — Испанки в Па

риже.
МИР — Респектабельные 

семьи.

НС 11287.
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